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Каждый голос с Дона играет роль
   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донском регионе продолжается 
голосование на референдумах по 
вхождению в состав РФ Донецкой 
и Луганской народных республик, 
а также Запорожской и Херсон-
ской областей.

Счёт идёт на десятки тысяч
С 23 по 26 сентября отдать свой 

голос можно было на мобильных 
участках, они работали с 10:00 до 
18:00. А 27 сентября, в финальный 
день референдума, задействовали 
уже стационарные участки. Как 
сообщили в областном избирко-
ме, они будут открыты с 10:00 до 
16:00. В Ростовской области орга-
низовали 135 участков, где можно 
ответить «да» или «нет» на вопрос 
о дальнейшей судьбе ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей.

Все вопросы, касающиеся ню-
ансов участия в этом плебис-
ците, можно адресовать в кол-

центр зарубежных избиратель-
ных комиссий по референдуму:  
8-800-200-00-20 (бесплатный мно-
гоканальный телефон). Кроме того, 
на территории Ростовской области 
работает горячая линия, где также 
можно получить все уточнения. 
Телефоны кол-центра зарубежных 
избирательных комиссий по рефе-
рендумам в Ростовской области: 
8 (863) 240-68-30, 240-33-42,  
240-58-21, 240-15-40, 240-56-23.

На момент, когда этот номер 
готовился к печати, счет тех, кто 
уже поучаствовал в Ростовской 
области в референдуме, по данным 
телеграм-канала регионального 
избиркома, шел на десятки тысяч 
человек.

«Выезжать не запрещаем»
Тем временем на Дону про-

должаются мероприятия, ка-
сающиеся частичной мобилиза-
ции, объявленной президентом 
страны Владимиром Путиным 
21 сентября.

Советник главы Донецкой На-
родной Республики (ДНР) Ян 

Гагин в разговоре с «Южной 
службой новостей» акцентировал 
внимание на том, что сейчас стра-
ны НАТО накачивают Украину 
оружием, техникой, технология-
ми, наемниками и деньгами. Он 
также отметил, что представи-
телям Украины, западных стран 
и «прозападной пятой колонны 
в России» выгодно представить 
нынешнюю частичную мобили-
зацию в извращенном виде.

– Стараясь посеять панику 
в российском обществе,  эти 
«умельцы» пытаются все повер-
нуть так, будто Россия направля-
ет «пушечное мясо» на убой. Но 
надо понимать, что Россия – это 
не Украина, и частичная моби-
лизация предполагает совсем 
другое: ее цель – усилить ряды 
армии за счет тех ребят, кто уже 
служил и имеет боевой опыт, чья 
военно-учетная специальность 
сейчас наиболее актуальна на 
фронте. Более того, речь идет об 
усилении линии фронта, которая 
растянута на 1000 км, об укрепле-
нии тылов, а не о выброске срочно 

мобилизованных на штурм укре-
прайонов. Надо просто отчетливо 
это понимать и не поддаваться па-
нике, чтобы не было той реакции, 
которую ждут от нас на Украине 
и Западе, – подчеркнул Ян Гагин.

Что же касается донского регио-
на, на прошлой неделе военный 
комиссар Ростовской области 
Игорь Егоров подписал указ об 
объявлении частичной мобилиза-
ции. Необходимо обратить вни-
мание и на то, что в дальнейшем 
в документ внесли изменения.  
С актуальной редакцией можно 
познакомиться на сайте област-
ного правительства. Какие изме-
нения претерпел указ? Исключен 
параграф о запрете выезда за 
пределы районов (городов) офи-
церам, прапорщикам, мичманам, 
сержантам, старшинам, солда-
там и матросам запаса, не имею-
щим на руках мобилизационных 
предписаний и не получившим 
повесток военных комиссаров 
муниципалитетов.
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   IT

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Российским компаниям по-
советовали переходить на оте-
чественный софт. Какие условия 
созданы для этого? Какие импор-
тонезависимые платформы уже 
существуют и успешно заменяют 
зарубежные? Какие российские 
IT-продукты сейчас наиболее вос-
требованы?

Уходим в отрыв
Затягивать с переходом на оте-

чественный софт нельзя, об этом 
заявил премьер-министр России 
Михаил Мишустин на страте-
гической сессии по вопросам им-
портозамещения программного 
обеспечения (ПО).

– Все ключе-
вые типы систем и 
приложений мы плани-
руем отнести к объектам кри-
тической информационной инфраструк-
туры. И по каждой из позиций правительством будет 
установлен финальный срок перехода на российское 
программное обеспечение, – сообщил глава кабмина.

Напомним, объекты критической информационной 
инфраструктуры – это информационные системы 
госорганов, предприятий оборонно-промышленного 

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Сергей Михалев, первый вице- 
спикер ЗС РО – глава комитета  
по социальной политике

Универсальное пособие для ма-
лоимущих семей с детьми объ-
единит шесть мер поддержки
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Валерий Хрипун, глава КСП РО

Наблюдаются многочислен-
ные случаи неэффективного 
расходования бюджета  
на разработку невостребо-
ванной ПСД
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Марина Приходько,  
заведующая МСИИД

Графика Валерии Шеин  
отличается от академической 
манеры своей  
раскованностью

№70 (26512 со дня первого выпуска)

мир
Ливия (4)
Италия (6)
Эстония (7)
Турция (8)

область
Азов (2)
Новочеркасск (4)
Новошахтинск (6)
Таганрог (7)
Аксайский район (2)
Сальский район (5)
Родионово-Несветайский район (7)

страна
Москва (4)
Санкт-Петербург (7)
Новороссийск (8)
Мурманская область (3)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

факт

Специалисты в сфере 
IT-технологий и связи 

могут получить отсроч-
ку от мобилизации,  

заявили в Минобороны 
России. Важные условия: 

иметь высшее образова-
ние и работать полный 

рабочий день.

Игорь Егоров,  
военный комиссар  

Ростовской области

Вручить повестку  Вручить повестку  
вправе только  вправе только  

сотрудник военкомата  сотрудник военкомата  
и руководитель и руководитель 

предприятия, на котором предприятия, на котором 
трудится человектрудится человек

Программа  Программа  
для IT-командыдля IT-команды
Программа  Программа  
для IT-командыдля IT-команды

комплекса, организаций здравоохранения, транс-
порта, связи, кредитно-финансовой сферы, энерге-
тики, топливной, атомной, ракетно-космической, 
горнодобывающей, металлургической и химической 
промышленности.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

28 сентября в России отмечают День работника атомной 
промышленности. С праздником всех причастных поздравляют 
губернатор Ростовской области Василий Голубев и председатель 
Законодательного Собрания региона Александр Ищенко.

«Предприятия отрасли являются важной частью донской экономики. 
Ростовская атомная станция – крупнейшее энергопроизводство на юге 
страны, которое обеспечивает электричеством четыре российских ре-
гиона. Ведущая компания в энергетическом машиностроении «Атом-
маш» выпускает уникальное оборудование реакторного зала для атом-
ных станций.
Дорогие друзья! Благодарим вас за эффективную работу, ответственное 
участие в реализации важных социальных проектов. Новых вам достиже-
ний во имя Ростовской области и всей России!», – сказано в поздравлении.

Ради своих
23 сентября в парке «Левобережный» Ростова-на-Дону про-
шел митинг-концерт «Своих не бросаем» в поддержку рефе-
рендумов по вхождению в состав России, которые прошли на 
территориях ДНР, ЛНР, в Херсонской и Запорожской областях. 
Участие в нем приняли жители и гости донской столицы, пред-
ставители общественности и молодежи. Организатором митин-
га выступило ростовское региональное отделение всероссий-
ской общественной организации ветеранов «Боевое братство».
– Мы должны проявить свою солидарность с жителями Дон-
басса и территорий Украины, которые сами хотят опреде-
лять свою судьбу. Я призываю всех неравнодушных людей 
прийти и поддержать наших братьев, нашу армию и наше-
го президента, – заявил ранее руководитель регионально-
го отделения «Боевого братства» Игорь Блиджян.2

Вторник, 27 сентября 2022 года
№70 (26512)
WWW.MOLOTRO.RU

СОБЫТИЯ

Программа  
для IT-команды

стр. 1
В конце августа кабинет министров утвердил правила 

использования софта на критической инфраструктуре.  
Закупка иностранного программного обеспечения 
должна быть согласована отраслевым министерством, а 
с 2025 года использование зарубежного ПО на критиче-
ской инфраструктуре будет полностью запрещено.

– Понятно, что не будут затягивать с переходом ком-
пании, которые работают преимущественно с государ-
ственными заказчиками, хуже придется разработчикам 
софта, работающим в рыночных условиях, – говорит 
программист Валерий Николаев. – Еще в более худших 
условиях – компании и программисты, сотрудничающие 
с западными клиентами.

Защитить от DDOS-атак
Востребованность IТ-специалистов по-прежнему 

остается высокой, в первую очередь актуальны такие 
направления, как разработка отечественных программ и 
кибербезопасность. А вот неопытные программисты или 
те, кто специализируется в неактуальных сейчас направ-
лениях, могут остаться без работы. Об этом, в частности, 
говорилось на конференции в Ростове, в которой по-
участвовали работодатели, HR-специалисты и эксперты 
компании по поиску работы.

Слова поддержки
Губернатор Ростовской обла-

сти Василий Голубев выразил со-
болезнования семьям погибших 
и пострадавших при стрельбе 
в Ижевске.

«Жители Ростовской области 
вместе со всей нашей страной 
скорбят по погибшим в результате 
трагедии в школе в Ижевске, со-
переживают и разделяют с вами 
чувство невосполнимой утраты», 
– говорится в телеграмме, направ-
ленной главе Удмуртии.

Василий Голубев попросил пе-
редать слова поддержки родным 
и близким погибших, пожелал 
скорейшего выздоровления по-
страдавшим.

26 сентября 13 человек погибли и 
более 20 были ранены в результате 
стрельбы в школе № 88 Ижевска. 
Убийца – бывший выпускник шко-
лы, страдавший психическим рас-
стройством,  – покончил с собой.

Книги – юным 
исследователям

В донской столице наградили 
победителей и призеров ставшего 
уже доброй традицией краевед-
ческого конкурса ученических ра-
бот, посвященных памяти доктора 
филологических наук, профессора 
ЮФУ, известного донского крае-
веда Владислава Смирнова.

Конкурс стал четвертым по сче-
ту. Лучшие школьные работы от-
бирали в трех номинациях – среди 
ребят 5–7-х, 8–9-х, а также 10–11-х 
классов. Самые юные участники 
присылали сочинения на тему «За 
что я люблю Ростов», рассказывая 
о тех или иных уголках города, о 
достопримечательностях, которые 
им особенно дороги.

– Традиционно в этой номинации 
мы получаем самые трогательные и 
искренние сочинения. Ребята зачас-
тую рассказывают о том, что зна-
комятся с Ростовом через призму 
семьи, что о тех или иных улицах, 
бульварах, памятниках им расска-
зывают мамы, папы, бабушки, – 
поделилась с «Молотом» известная 
журналистка Елена Смирнова, за-
служенный работник культуры РФ, 
вдова Владислава Вячеславовича.

Ученики 8–9-х классов посвятили 
свои работы рассказу о знаменитых 
ростовцах и ростовчанах, порой 
открывая для широкой обществен-
ности малоизвестные имена. А стар-
шеклассники продемонстрировали 
результаты краеведческого поиска в 
отношении роли Ростова в истории 
Российской империи, СССР и РФ.

Победителями и призерами стали 
16 школьников, им вручили памят-
ные дипломы и книги Владислава 
Смирнова об истории Ростова-на-
Дону. Мало того, в этом году книги 
в качестве подарка получили и на-
ставники ребят, отмеченных жюри. 
Им вручили сборник архивных ма-
териалов об истории становления в 
Ростове образовательной отрасли.

Владислав Смирнов трагически 
ушел из жизни восемь лет назад 
27 сентября 2014 года.

Пожарный  
из пятого класса

В Сальске наградили пятерых 
ребят, которые, не дожидаясь 
пожарных, сами потушили ланд-
шафтный пожар.

Как сообщили в Главном управ-
лении МЧС России до донскому 
региону, в июле, в самый разгар 
каникул, пятеро друзей пошли 
утром погулять у реки, где спустя 
время и заметили неладное.

– Около 13:00 поступило сообще-
ние о возгорании камыша на улице 
Береговой, – пояснил начальник 
пожарно-спасательной части № 95 
Андрей Потапов. – Оказалось, ре-
бята увидели огонь, побежали к 
дороге и попросили у проходящей 
мимо бабушки телефон, позвонили 
в «Службу-112». Мало того, маль-
чишки принялись сами тушить это 
возгорание. В пятерке смельчаков 
– пятиклассник Кирилл Мирошни-
ков, шестиклассники Артем Анись-
кин, Алексей Богданов и Артем 
Тонкоглазов, восьмиклассник Анд-
рей Кагальницкий. Им вручили бла-
годарственные письма и подарки.

Для этого необходимо будет 
написать заявление в электронной 
форме через портал «Госуслуги» 
или обратиться в Фонд пенсион-
ного и социального страхования 
или МФЦ.

Также обсудили необходимость 
подготовки федерального закона 
о многодетных семьях, отметил 
Сергей Михалев.

– В разных субъектах разные 
подходы к поддержке таких семей. 
В связи с этим многодетная семья, 
признанная таковой в одном ре-
гионе, не может пользоваться 
соответствующими льготами в 
другом регионе. Удостоверение 
давало бы возможность пользо-
ваться едиными мерами поддерж-
ки на всей территории России. 
Соответствующая инициатива 
донского парламента не была под-
держана, но мы намерены сделать 
следующий шаг и предложить 
разработать федеральный закон 
о многодетных семьях, – добавил 
первый вице-спикер.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Универсальное пособие для мало-
имущих семей с детьми объеди-
нит шесть мер поддержки.  
Для его оформления достаточно 
будет подать одно заявление.

В Законодательном Собрании 
Ростовской области на заседании 
круглого стола депутаты вместе с 
экспертами обсудили способы со-
циальной поддержки материнства 
и детства на Дону.

Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин объявил 
о введении универсального по-
собия для семей, которые имеют 
детей и нуждаются в поддержке, 
с 1 января 2023 года. Оно поможет 
выстроить целостную систему 
поддержки малообеспеченных 
семей с детьми по всей стране,  
охватывая всех нуждающихся де-

тей независимо от их возраста и об-
ласти проживания. Средства будут 
выплачены по единым правилам 
и при помощи одного оператора – 
Социального фонда России.

Вы п л а т а  по с о би я  сможе т 
упростить процесс получения 
положенных выплат, объединив 
выплату для беременных жен-
щин, которые встали на учет на 
раннем сроке, выплату на первого 
ребенка, пособие по уходу за ре-
бенком до полутора лет, выплату 
на третьего ребенка, пособие на 
детей в возрасте от трех до семи 
лет и пособие на детей от восьми 
до 17 лет.

– Универсальное пособие будет 
назначаться еще во время бере-
менности мамы, с рождения и 
до 17 лет, охватывая тем самым 
весь период жизни ребенка до 
совершеннолетия, – подчеркнул 
первый заместитель председателя 
Заксобрания Ростовской области 
– глава комитета по социальной 
политике Сергей Михалев.

Шесть пособий в одном

Без бумажной 
волокиты

  ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Переход с 1 июля МФЦ и Рос-
реестра на электронный до-
кументооборот при предо-

ставлении госуслуг Росреестра 
уже принес очевидные плоды,  
однако процесс можно усо-
вершенствовать. Чего удалось 
добиться благодаря проекту 
«Стоп-бумага»? Какие корректи-
вы назрели? Как можно повысить 
качество других госуслуг? Ответы 
на эти вопросы искали на заседа-
нии круглого стола в региональ-
ном парламенте.

Квартира на удалёнке
Как акцентировал председа-

тель комитета Законодательного 
Собрания Ростовской области 
по законодательству Александр 
Косачев, в последнее время, в ус-
ловиях цифровизации всех сфер 
общественных отношений, вопрос 
повышения качества государствен-
ных и муниципальных услуг при-
обретает особое значение.

– Сейчас в ключевых сферах уже 
очень широко внедряются цифро-
вые технологии, пользу которых 
сложно недооценить. Удается 
ускорить документооборот, ми-
нимизировать многие бюрократи-
ческие процессы, – отметил глава 
комитета.

Алексей Алехин , директор 
уполномоченного МФЦ региона, 
напомнил о наиболее важных ша-
гах по переводу взаимодействия с 
Росреестром в «цифру».

– Например, раньше, если че-
ловеку необходимо было зареги-
стрировать право на объект не-
движимости в другом регионе, ему 
приходилось ехать в этот регион и 
подавать там заявление на бумаге, 
– напомнил Алексей Алехин. – Од-
нако с февраля 2021 года на пло-
щадках МФЦ претворен в жизнь 

принцип экстерриториальности по 
предоставлению услуг Росреест-
ра. Теперь, чтобы эта услуга была 
оказана, достаточно обратиться в 
любой донской МФЦ. Кроме того, 
сейчас в МФЦ можно получить 
весь спектр услуг и консультаций, 
связанных с недвижимостью, – 
подать заявление на проведение 
кадастровых работ, поставить на 
кадастровый учет объект недви-
жимости, зарегистрировать на него 
право собственности и др. Также 
граждане могут получить в МФЦ 
по упрощенной схеме право соб-
ственности на гараж и земельный 
участок под ним по «гаражной 
амнистии».

Экономия времени
С 1 июля этого года взята и еще 

одна планка: все МФЦ страны 
перешли на безбумажный доку-
ментооборот при предоставле-
нии услуг Росреестра. На Дону в 
преддверии этого нововведения 
провели подготовительную работу. 
Например, в апреле Ростовская об-
ласть стала пилотной территорией, 
где был апробирован безбумажный 
документооборот.

Что изменилось благодаря про-
екту «Стоп-бумага»? Если преж-
де документы, которые жители 
Дона предоставляли в МФЦ для 
регистрации прав собственности, 
передавались в Росреестр в бумаж-
ном виде, то теперь они остаются 
в МФЦ, там их сканируют, и эти 
документы попадают в Росреестр 
уже в электронном виде. Прежде 
всего новая практика позволяет 
сберечь то, что сегодня дороже 
всего, – время. Раньше на доставку 
документов в Росреестр требовался 
рабочий день, а потом столько же 
времени уходило, чтобы вернуть 
документы в многофункциональ-
ный центр. Теперь сроки доставки 
и регистрации сократились.

Среди задач проекта – и улуч-
шение электронного докумен-
тооборота, оцифровка архивов 

с быстрым и безопасным до -
ступом. Причем процесс можно 
усовершенствовать. Например, 
как отметил Алексей Алехин, 
согласно федеральному законо-
дательству закладная (документ 
подтверждает передачу квартиры 
в залог банку после оформления 
ипотеки) должна передаваться 
в Росреестр только в бумажном 
виде. Поэтому из МФЦ все равно 
приходится отправлять курьера в 
Росреестр. Алексей Алехин пред-
ложил упростить этот процесс, 
назвав конкретные механизмы, а 
также высказал и еще одну идею: 
ввести беззаявительный характер 
предоставления сведений о пога-
шении ипотеки.

А Елена Малова, член квали-
фикационной комиссии областной 
Адвокатской палаты, внесла пред-
ложение по усовершенствованию 
бесплатной правовой помощи. Речь 
идет о возможности безвозмездно 
предоставлять малоимущим элект-
ронные выписки из ЕГРН (единого 
госреестра недвижимости), а так-
же освободить их от уплаты гос-
пошлины при регистрации права 
на имущество.

– Закон дает право социально не-
защищенным категориям граждан 
обращаться за бесплатной юрпо-
мощью по вопросам регистрации 
дел с недвижимостью, признания 
права собственности и т. д. Но 
если инвалиды первой и второй 
групп освобождаются от уплаты 
госпошлины, то пенсионеры и 
малоимущие – нет. Прошу найти 
решение, – пояснила она.

Как резюмировал Александр 
Косачев, все предложения возьмут 
в работу.
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   Во время круглого стола в областном парламенте обсудили, как усовершенствовать оказание госуслуг

кстати

О развитии российских IT-продуктов стали говорить 
в 2014 году, после введения первых санкций. В 2016 
году появился реестр российского программного 
обеспечения (ПО), в котором сегодня содержится уже 
около 13 тысяч решений по всем классам ПО. Самыми  
популярными и востребованными российскими 
IT-продуктами являются офисные программные  
решения, продукты в сфере информационной  
безопасности и видео-конференц-связи.

цитата

Переход на отечест-
венное ПО без-
условно явля-
ется необходи-
мой компонен-
той обеспечения 
технологическо-
го суверенитета. 
Этот приоритет 
установлен дав-
но, и сейчас, когда 
многие иностранные 
производители софта 
ушли, он получил как под-
тверждение своей правильности, так и дополнитель-
ный импульс к более интенсивной реализации. В каж-
дой индустрии сейчас используется множество IT-ре-
шений, и прекращение работы даже небольшой час-
ти из них может принести как огромные убытки, так и 
непоправимый ущерб, если мы говорим об объектах 
критической инфраструктуры.
Важной составляющей процесса перехода на отечест-
венное ПО является поддержка его экспорта в друже-
ственные страны. Это позволит как снизить стоимость 
дальнейшего технического сопровождения, так и 
обеспечить стабильное финансирование команд раз-
работки. Каждая такая команда в IT-компаниях – не-
разрывная производственная цепочка, в которой по-
мимо программистов заняты еще более редкие и до-
рогие IT-специалисты по управлению проектами, ана-
литике, обеспечению качества, графические и UX-ди-
зайнеры. Причем часть из них – талантливые самоуч-
ки и даже не имеют высшего образования. Я думаю, 
именно поэтому сейчас IT-специалисты одни из пер-
вых получили отсрочку от мобилизации по решению 
правительства.
Максим Болотов, президент Ассоциации  
разработчиков цифровых решений BRAINHORN

кстати

Услуги Росреестра, по словам 
Алексея Алехина, – среди са-
мых востребованных в МФЦ 
донского региона.

– Отрицательная динамика по востребованности 
IT-специалистов наблюдается впервые за все годы, – 
отметила руководитель PR-службы компании по поиску 
работы на юге РФ Алена Манохина. – На это влияет 
определенная ситуация как в стране, так и в мире. Ко-
личество компаний, которые приглашали сотрудников 
в офисы за рубежом, сократилось. Также влияет пере-
стройка внутри компаний. Возможно, отсекаются какие-
то отрасли бизнеса и требуется меньше специалистов.

Сегодня ключевую роль в IT-сфере играют опыт и ква-
лификация сотрудников, а также задачи, которые перед 
ними стоят. Это разработка отечественных программ и 
защита данных. 

– Кибербезопасность стала актуальной еще со вре-
мен пандемии. Сотрудников перевели на удаленку, и 
появилась необходимость защищать базы компаний на 
расстоянии. Уже тогда мы заметили, что имеет место 
рост востребованности таких специалистов, а сейчас тем 
более. Мы понимаем, что на все крупные компании пе-
риодически проводятся какие-то атаки, – говорит Алена 
Манохина.

В Ростовской области для IТ-отрасли разрабатываются 
дополнительные меры поддержки. В частности, налого-
выми льготами смогут воспользоваться более 3000 дон-
ских IT-компаний. Перспективы для донских програм-
мистов во многом связаны с развитием инфраструктуры 
Ростова, Таганрога и Новочеркасска.

Что касается Таганрога, который считается российской 
IT-столицей, сегодня город набирает обороты в сфере ин-
формационных технологий благодаря мощной образова-
тельной базе, здесь сформировались IT-компании, извест-
ные не только в субъекте Федерации и стране, но и далеко 
за пределами России. Это один из ведущих центров 
подготовки программистов, которых выпускает радиотех-
нический институт ЮФУ. Сейчас реализуется большой 
проект по развитию туристического потенциала Таганро-
га, и представители IT-отрасли работают во всех коман-
дах, которые связаны с туристическим направлением.



Осветит город
Новый проектор для подсветки зданий появится в Новочеркасске.  
Ожидается, что уже 14 октября, в День Покрова Пресвятой Богородицы, 
оборудование используют для проецирования тематических изображений 
на стены Патриаршего Вознесенского войскового всеказачьего собора.
– Старый проектор так и не смогли починить – у него перегорела лам-
па, а замену ей подобрать не смогли, такие уже не выпускают, – рассказал 
«Молоту» источник в Новочеркасске.
Патриарший Вознесенский войсковой всеказачий собор – третий  
в России по величине и красоте (после храма Христа Спасителя  
в Москве и Исаакиевского собора в Санкт-Петербурге), выполнен  
в нововизантийском стиле.
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Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В рамках празднования 85-летия 
Ростовской области «Молот» про-
должает публиковать серию ма-
териалов об исторических вехах 
развития региона «85 за 85». Се-
годня – рассказ о здании, строи-
тельство и возрождение которо-
го претерпело изменения в трех 
архитектурных стилях, успевших 
проявить себя на протяжении все-
го пары десятилетий.

В честь революции  
и памяти вождя

История появления Лендворца 
вместила в себя поиски архитек-
торов новой эпохи. В 1924 году ра-
бочими бывших Владикавказских 
мастерских, ставшими Ленмастер-
скими, и Дорпрофсожа был постав-
лен вопрос об увековечении памяти 
Ленина. Таким памятником рабочие 
хотели видеть Дворец труда в Лен-
городке. Место для строительства 
было выбрано на площади Темер-
ницкого базара не случайно: здесь 
рабочие Владикавказских мастер-
ских в декабре 1905-го сражались на 
баррикадах с царскими войсками.

Специальная комиссия выбра-
ла проект, разработанный граж-
данским инженером Михаилом 

Кондратьевым и архитектором 
Александром Маркеловым. Со-
гласно проекту дворец представ-
лял собой контраст вытянутого 
по горизонтали основного объема 
здания и вертикали башни. А она 
являла собой мощный, сужающий-
ся кверху объем с закрученной по 
спирали монументальной лестни-
цей, обрамляющей ее. Как тут не 
вспомнить знаменитый проект па-
мятника Третьему интернационалу 
Татлина?! Кандидат архитектуры 
Артур Токарев считает эту башню 
примером стиля, который просуще-
ствовал в России всего несколько 
лет, – символического романтизма. 

Романтизм сменил 
конструктивизм

К строительству Дворца труда 
приступили, не имея проектно-
сметной документации и плана ор-
ганизации работ, что в то время не 
было редкостью. Стремление Ми-
хаила Кондратьева отстоять свой 
проект будущего Дворца труда не 
нашло понимания: при сохранении 
полезной площади здания было 
решено отказаться от наружных 
лестниц и так далее. Известный 
своей бескомпромиссностью Ми-
хаил Николаевич отходит от дел. 
Разработку проекта параллельно 
с идущей стройкой продолжил и 

закончил ростовский архитектор 
Леонид Эберг. Дворец в итоге 
приобрел все черты такого стиля, 
как советский конструктивизм. Он 
стал одним из первых зданий, вы-
строенных в этом стиле в донской 
столице, а также одним из крупней-
ших дворцов для рабочих в нашей 
стране. Последним и известней-
шим объектом этого стиля стало 
здание Ростовского академическо-
го театра драмы им. М. Горького.

Сталинский ампир
В 1941 году в Лендворце был 

сформирован 1135-й стрелковый 
полк 339-й Ростовской стрелковой 
дивизии, а само здание во время вой-
ны сильно пострадало от бомбежек 

и артобстрелов: были полностью 
уничтожены второй и третий этажи, 
от башни остались одни стены.

Автором проекта восстановле-
ния Лендворца стала архитектор 
Зоя Поченцова-Орлинская. Во вре-
мя реконструкции первоначальный 
облик здания был изменен. Лендво-
рец был перестроен в модном тогда 
стиле сталинского ампира. На его 
фасаде появилась колоннада из 
шести колонн коринфского ордера.

Роскошные фасады не только вос-
станавливаемых, но и возводимых 
тогда зданий стали данью времени: 
страна восстанавливалась после 
войны, и привычные народу мону-
ментальные формы вновь потребо-
вались для самоутверждения нации.

Символ трёх эпох

Где мой генетический близнец?
   МОЛОТОВСКИЕ  

ЧЕТВЕРГИ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media 
фото: Виктория корнееВа

Ежегодно в России с диагнозом 
«рак крови» сталкиваются около 
30 тысяч человек, 94% из этого 
числа – взрослые.

В среднем 20–30% людей с онко-
гематологическими заболеваниями 
нуждаются в трансплантации кост-
ного мозга. О том, как проходит эта 
процедура, на очередном «молотов-
ском четверге» рассказал педиатр, 
председатель Общественной орга-
низации «Молодые медики Дона», 
исполнительный директор АНО 
«Южный регистр доноров костного 
мозга» Роман Поликарпов.

Тот самый участок ДНК
– В России сентябрь стал пе-

реломным месяцем: вступили в 
силу изменения в Федеральном 
законе «О создании федерального 
регистра костного мозга». За это 
бились несколько лет и врачи, и 
сотрудники благотворительных 
организаций, и ученые. Закон был 
подписан весной и с 1 сентября 
вступил в силу. Теперь одна из 
принципиальных задач – наращи-
вание базы потенциальных доно-
ров в стране. Отмечу, что, несмотря 
на геополитическую ситуацию, 
никто из представителей запад-
ных регистров не отказывает рос-
сиянам в помощи, но нарушилась 
логистика. Если раньше, например, 
из Германии трансплантат можно 
было привезти прямым рейсом, 
то теперь его надо переправлять 
через несколько стран. Это вторая 
причина, по которой необходим 
регистр внутри России, ведь с 
гораздо большей вероятностью 
донор совпадет с реципиентом из 
нашей страны, чем из-за границы. 
Но пока регистр небольшой, чаще 
мы находим доноров за рубежом.  

В одной только Германии почти 
10 млн потенциальных доноров, 
а в России – всего 200 тысяч. Од-
нако чем больше доноров появля-
ется у нас в стране, тем больше 
будет совпадений. Это связано с 
тем, что по генетическому коду 
люди одной национальности бли-
же. Генетические близнецы могут 
быть совсем разными внешне, 
разного пола, возраста и нацио-
нальности, хотя вероятность 
найти донора внутри одной этни-
ческой группы больше. К слову, 

генетический близнец – это не 
человек, а участок ДНК, кото-
рый отвечает за совместимость 
тканей в организме. Именно по 
этому участку и подбирается 
подходящий человек для пере-
ливания.

Пункция и способ номер два
Вступить в регистр можно 

двумя способами: сдать кровь 
на типирование (исследование 
набора генов, отвечающих за тка-
невую совместимость) или сдать 
буккальный эпителий – мазок из 
полости рта. Главный редактор 
«Молота» Каролина Стрельцо-
ва и автор этих строк пошли по 
второму пути. Дальше все будет 
зависеть от того, подойдут ли 
когда-нибудь наши  HLA-фено-
типы конкретному больному. 

«Молотовцы», как и другие по-
тенциальные доноры костного 
мозга, останутся в регистре до 
достижения ими 55-летнего воз-
раста. Если наши клетки пона-
добятся конкретному больному, 
нас пригласят в центр заготовки 
в Санкт-Петербург. 

Заготовка кроветворных ство-
ловых клеток также может быть 
выполнена двумя способами: при 
помощи стерильного шприца под 
наркозом у донора возьмут не-
большую часть костного мозга из 
тазовой кости либо возьмут кровь 
из вены на руке.

Сейчас вероятность найти ге-
нетического близнеца крайне 
мала: один шанс на 10 тысяч. В 
донорских кроветворных клетках 
ежегодно нуждаются от 5000 до 
50 тысяч человек, а удается полу-
чить их всего 2000 человек. Стать 
донором костного мозга может 
каждый человек без серьезных 
заболеваний в возрасте от 18 до 
45 лет, если он весит больше 50 кг.

Национальный регистр заре-
гистрирован в качестве самосто-
ятельного юридического лица в 

форме благотворительного фон-
да. Но мы не занимаемся меди-
цинской деятельностью с точки 
зрения обывательского понима-
ния, то есть не забираем кровь, 
не занимаемся трансплантацией.

Вступить в регистр можно, 
придя в клинику партнера. Ими 
являются все медицинские офисы 
«Инвитро», которые безвозмезд-
но предоставили свои офисы по 
всей стране, клиника «Лука», где 
нужно будет сдать кровь. Можно 
прийти на станцию переливания 
крови Ростовской области, но 
там есть одна особенность: в ре-
гистр принимают только тех, кто 
пришел сдавать кровь. Также это 
можно сделать на любой из донор-
ских акций, которые регулярно 
проходят в Ростовской области.

Два года молчания
Почему донор не может по-

знакомиться с реципиентом в 
течение двух лет? На это есть 
несколько причин. Первая – за-
щита интересов. Не должно быть 
никаких притеснений донора, 
ведь, например, бывают такие 
случаи, когда с первой попытки 
клетки не прижились. Но нельзя 
заставлять человека снова сда-
вать их: донор делает это строго 
по своей доброй воле.

Кроме того, к сожалению, слу-
чается, что даже после транс-
плантации пациенты не выжива-
ют, поэтому не стоит подвергать 
донора эмоциональному стрессу. 
И, конечно, донор не может тре-
бовать от пациента благодарно-
сти за отданный костный мозг. 
Такая этическая норма действи-
тельна именно в течение двух 
лет, потому что спустя это время 
человек считается здоровым. И 
тогда при обоюдном согласии 
донора и реципиента их могут 
познакомить.

Кстати, и в России, и за рубе-
жом регулярно устраивают их 
встречи. Так, 23 сентября в пресс-
центре ТАСС прошла пресс-кон-
ференция, посвященная Всемир-
ному дню донора костного мозга 
и пятилетию Национа льного 
регистра доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова, после 
которой встретились доноры и 
реципиенты (подробнее об этом 
– в «Молоте» от 30 сентября).

Каждый голос  
с Дона играет роль
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Собственно, именно на этом пункте Игорь Егоров подробно 

остановился и на пресс-конференции, организованной в «Ин-
терфакс-Юг» в минувшую субботу. Как он пояснил, тому, кто 
находится в запасе, но не получил мобилизационных предписа-
ний и повестки, не воспрещается передвигаться внутри региона 
и страны.

– Тем не менее для того чтобы уменьшить риски, рекомендую 
всем, кто собрался перемещаться, прийти в военкомат и взять 
справку установленного образца, – сообщил Игорь Егоров.

И такая справка, по словам военного комиссара, однозначно 
нужна для того, чтобы выехать из России.

   На пресс-конференции Игорь Егоров еще и продемонстрировал 
документы, которые регламентируют ход частичной мобилизации

   Роман Поликарпов, по традиции, оставил запись в альбоме 
«Молотовского четверга» на память

   Все образцы буккальных тестов будут доставлены в Казань
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   Здание Лендворца и сегодня видно издалека – привлекающая 
внимание башня, мощный объем с колоннами на фасаде

цифра

Свыше 4200 человек, эвакуированных  
с территории Донбасса и Украины, живут сегодня в 37 ПВР  
в донском регионе. Из них свыше 1700 – дети

факт

Подробные ответы на наиболее частые вопросы, касающие-
ся частичной мобилизации, участия в специальной военной опе-
рации и соцзащиты мобилизованных, можно найти на сайте об-
ластного правительства.

Перечень компаний расширят
Какую еще важную информацию огласил Игорь Егоров? Он 

сообщил, что призванный по мобилизации будет иметь статус 
военнослужащего, проходящего военную службу по контракту.

– А вручить повестку вправе только сотрудник военкомата и 
руководитель предприятия либо учреждения, где трудится чело-
век, – акцентировал военный комиссар.

Что касается отсрочки, право на нее есть у студентов очной и 
вечерней форм обучения, которые учатся в образовательных ор-
ганизациях, имеющих госаккредитацию; у специалистов пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса; у специалистов, 
занятых еще в нескольких отраслях (связанных с финансами, 
информационными технологиями и др.).

– Вот у меня список, который мы получили из правительства. 
В нем 24 организации, однако сейчас поставлена задача о рас-
ширении данного списка, и мы в установленном порядке дове-
дем его до правительства, – пояснил Игорь Егоров.

В этот перечень вошли предприятия из Ростова, Новочеркас-
ска, Таганрога и других городов области.

Следует отметить и то, что силами регионального правитель-
ства в нашем регионе создали рабочую группу, она систематизи-
рует поступающие вопросы о частичной мобилизации и готовит 
ответы на них. А задать все уточняющие вопросы можно на 
горячую линию по номеру 122.

Что касается наиболее частых обращений, как конкретизиро-
вал на пресс-конференции Виталий Кочетков, замначальника 
управления – начальник отдела координации мобилизационной 
подготовки органов государственной власти Ростовской обла-
сти, люди спрашивают о том, кто и как будет вручать повестки; 
подлежат ли призыву граждане, отбывающие наказание в мес-
тах лишения свободы; будут ли кредитные каникулы у мобили-
зованных; подлежат ли призыву офицеры запаса, окончившие 
военную кафедру, и пр.

Литературу ничто не заменит
Одновременно на Дону продолжается разноплановое гумани-

тарное сотрудничество, нацеленное на помощь вынужденным 
переселенцам, а также жителям Донбасса и Украины. Например, 
волонтеры «Единой России» доставили 20 тысяч книг ребятам, 
живущим сейчас  в пунктах временного размещения (ПВР) в 
Неклиновском районе. Собирали эту детскую литературу в 
нескольких регионах страны. А организовал доставку донской 
волонтерский центр «ЕР» в сотрудничестве с депутатом Таган-
рогской гордумы Владимиром Лаптевым.

В частности, большие партии детских книг и литературы для 
внеклассного чтения получили в ПВР «Звезда», где из этих то-
миков теперь создадут собственную детскую библиотеку. При-
везли новые издания и для воспитанников Углегорской специ-
альной школы-интерната № 6, в которой воспитываются ребята 
в возрасте от семи до 15 лет.

Появились новые книги и на полках детской комнаты в ПВР 
«Котлостроитель», где живут семьи с детьми.

Тем временем в Луганске на базе Луганского госуниверситета 
имени Владимира Даля открыли научно-образовательный кон-
сультационный центр ЮРГПУ (НПИ) имени Платова (Новочер-
касск). Его целью будет объединение потенциала двух вузов. 
Как отметили в администрации Новочеркасска со ссылкой на 
ректора ЮРГПУ Юрия Разоренова, ряд студентов луганского 
вуза будут учиться по программе двойного диплома.
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Роман Поликарпов стал треть-
им по счету гостем возрожден-
ных «молотовских четвергов». 
Легендарные встречи редак-
ция «Молота» возобновила 
этим летом. В годы СССР гос-
тями «четвергов» были Виктор 
Понедельник, Арам Хачату-
рян, артисты Театра на Таган-
ке, Алексей Баталов и многие 
другие известные люди.

Сейчас вероятность найти гене-
тического близнеца крайне мала: 
один шанс на 10 тысяч.



Регион, который кормит
В следующем году донская столица примет форум продовольствен - 
ной безопасности. Об этом губернатор Ростовской области  
Василий Голубев сообщил главе аграрного ведомства страны  
Дмитрию Патрушеву.
На площадке V Международного рыбопромышленного форума,  
который состоялся в Санкт-Петербурге, стороны обсудили развитие 
аграрной и рыбной отраслей на Дону. Дмитрий Патрушев отметил,  
что по итогам первого полугодия индекс сельхозпроизводства в Ростов-
ской области находится на отметке выше 113%, что значительно превы-
шает среднероссийский уровень. Также наш регион – один из лидеров  
в стране по сбору зерновых. Как в прошлом, так и в этом году на Дону 
наблюдается рост производства мяса КРС и птицы (на 25–30%),  
а также молока, констатировал министр.

Рулят по-своему
В России LADA Granta возглавляет топ-3 самых востре-
бованных машин, занимая долю в 9,3%. Однако большее 
предпочтение данной модели отдают водители на юге 
страны. Как подсчитали в аналитическом агентстве  
«Автостат», на ее долю в ЮФО приходится 10,6%.
В тройку самых востребованных в стране автомобилей 
входят также LADA Vesta (доля – 6,4%) и Kia Rio (5,1%).
Другое дело – Дальний Восток, где сложились иные 
предпочтения в выборе автомобилей. Здесь тройку лиде-
ров возглавил «УАЗ Патриот», на втором по востребован-
ности на рынке месте оказался японский Toyota RAV4,  
а на третьем – корейский Hyundai Creta.
Эксперты уверены, что модельный рейтинг в России,  
судя по тенденциям на рынке, будет меняться и дальше.

ЭКОНОМИКА
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Экспорт  
с характером

Ростовской области Максим 
Папушенко, проводя засе-
дание экспортного совета.

Наибольший рост зафик-
сирован в экспорте про-
дукции машиностроения, 
химической, пищевой, а 
также перерабатывающей 
промышленности.

Однако динамикой не 
может похвастаться аграр-
ное ведомство региона. По 
словам главы донского мин-
сельхозпрода Констатина 
Рачаловского, с начала 
года местной продукции 
АПК экспортировано около 
11 млн т, что на 18% меньше, 
чем годом ранее.

– Сейчас сдерживающим 
фактором для экспорта яв-
ляются меры таможенно-та-
рифного регулирования, 
ограничения страхования 
российских грузов и недо-
пуск российских судов в 
зарубежные порты, удорожа-
ние логистики и невозмож-
ность обновлять технические 
мощности за счет импорт-
ного оборудования. Однако 
мы продолжаем экспортиро-
вать продукцию более чем в 
90 стран мира, – охаракте-
ризовал ситуацию министр.

Крупнейшими импор-
терами донских зерновых 
по-прежнему являются Тур-
ция и Египет. В этом году в 
топ-3 основных импортеров 
вошла Ливия.

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

К 2030 году на Дону соби-
раются нарастить объе-
мы несырьевого экспорта 
и экспорта услуг. Отдель-
но создадут новые условия 
для развития поставок на 
зарубежные рынки продук-
ции АПК.

На Дону уже разрабо-
тали программу развития 
экспорта до 2024 года с 
прогнозом до 2030 года. По 
словам начальника управ-
ления международного со-
трудничества и внешнеэко-
номической деятельности 
областного минэконом-
развития Павла Войтова, 
проект готов к утвержде-
нию и реализации.

Одна из миссий – создать 
условия для прибавления 
экспортоориентированных 
компаний.

У донской экономики тра-
диционно ярко выраженный 
экспортный характер. По 
итогам прошлого года на 
зарубежные рынки было 
поставлено продукции и то-
варов более чем на 11,5 млрд 
долларов.

– По оценкам экспертов, 
проанализировавших дан-
ные за первое полугодие, 
мы также находимся в зе-
леной (плюсовой) зоне с 
точки зрения динамики, 
– констатировал министр 
экономического развития 

Торгово-промышленная палата 
Ростовской области поддерживает 
бизнес в различных сферах пред-
принимательской деятельности, 
когда возникают определенные 
барьеры, в том числе в связи с про-
явлением коррупции.

– Мы проводим антикоррупци-
онную экспертизу нормативных 
и правовых актов и их проектов и 
даем оценку регулирующего воз-
действия. Процедура позволяет 
определить и оценить возможные 
положительные или отрицательные 
последствия принятия того или 
иного законопроекта, в первую оче-
редь для бизнеса. Это могут быть 
положения, вводящие избыточные 
обязанности, запреты или ограни-
чения в предпринимательской или 
иной экономической деятельности, 
– объяснила Марианна Шаповалова, 
уточнив, что результаты работы на-
правляют в органы власти, которые 
являются разработчиками проекта, 
а также в Минюст, прокуратуру 
и комиссию по противодействию 
коррупции при Правительстве Рос-
товской области.

По последним данным, уже прове-
рено более 6000 нормативных актов.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Со следующего года донской биз-
нес пригласят пройти специаль-
ный антикоррупционный курс.  
Об этом «Молоту» рассказала  
начальник правового управления 
Торгово-промышленной  
палаты Ростовской области  
Марианна Шаповалова.

Программа и ее название на-
ходятся в разработке, над ними 
трудятся специалисты правового 
управления Торгово-промышлен-
ной палаты. В своей работе они 
опираются на нормы действующе-
го законодательства. Ожидается, 
что программу курса утвердят к 
Новому году.

– Слушателями в первую оче-
редь будут предприниматели. Это 
может быть как малый бизнес, 
так и крупный. В программу вой-
дут форма аттестации, критерии 
оценки обучающихся. По итогу 
планируется выдача документа, 
возможно, удостоверения, о повы-

шении квалификации по програм-
ме противодействия коррупции, 
– отметила Марианна Шаповалова.

Как показывают результаты 
опроса «Бизнес-барометр корруп-
ции», проведенного в предприни-
мательской среде, основной причи-
ной распространения коррупции в 
России является сложное и проти-
воречивое законодательство.

– Предприниматели говорят и о 
сложившихся традициях в обще-
стве, об особенностях культуры и 
менталитета, – перечисляет Мари-
анна Шаповалова.

Упоминают бизнесмены и алч-
ность чиновников и должностных 
лиц, а также их желание иметь пре-
имущества в ведении дела.

– Юридическая неграмотность 
предпринимателей в сфере про-
тиводействия коррупции и безна-
казанность чиновников и долж-
ностных лиц – все это ключевые 
причины коррупции, о которых 
говорят бизнесмены, – констатиро-
вала Марианна Шаповалова.

Чаще всего предприниматели 
заявляют, что сталкиваются с 
коррупцией, работая с ФЗ № 223 
и ФЗ № 44.

С коррупцией разберутся на курсе
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с Еленой
Бондаренко

В полях задумались 
о будущем

К осенней посевной кампании 
приступили уже 32 из 43 райо-
нов области, сообщил первый 
заместитель губернатора Виктор 
Гончаров.

– Озимыми засеяно более 
500 тыс. га, что составляет 18% от 
плана осеннего сева, – уточнил он.

Одновременно на донских полях 
продолжается уборка урожая позд-
них зерновых и масличных культур. 
По последним данным регионально-
го минсельхозпрода, с 205 тыс. га ва-
ловой сбор составил более 53 тыс. т, 
средняя урожайность – 25,9 ц/га.

Продолжается уборка маслич-
ных культур, а также плодов и 
овощей.

Есть контакт
Торгово-промышленные па-

латы Ростовской области и Сей-
шельских Островов готовятся 
подписать соглашение о сотруд-
ничестве.

По словам почетного консула 
Республики Сейшельских Остро-
вов в Москве, Московской области 
и Ростове-на-Дону Дмитрия Кис-
лова, русские и жители Островов 
легко находят контакт.

– Здесь любят работать и очень 
любят отдыхать, а пляж сильно на-
поминает ростовский левый берег 
Дона, – сообщил он, уточнив, что 
туризм – основной источник зара-
ботка для страны, но кроме этого 
на Сейшелах производится много 
по-настоящему качественной и 
уникальной продукции.

Произведенное на Дону подсол-
нечное масло три с половиной года 
успешно продается в супермаркетах 
Виктории (столица, единственный 
город и порт республики). Сейчас 
важно найти удачное решение по 
логистике товаров, и тогда можно 
будет наращивать экспорт на Остро-
ва, уточнили в пресс-службе ТПП 
РО детали переговоров.

В потоке идей
На Дону рассматривают воз-

можность сокращения общего 
времени протекания инвестпро-
цесса на 38%.

Об этом сообщил заместитель 
губернатора Александр Скрябин, 
выступая в «Точке кипения», где со-
стоялась предзащита нового проекта 
«Сквозной инвестиционный поток».

– Речь идет о сокращении сроков 
и об оптимизации процедур, кото-
рые проходит инвестор. Это напря-
мую повлияет на принятие решений 
о запуске бизнеса и, следовательно, 
на рост объема инвестиций в регио-
не, – объяснил Александр Скрябин.

Сейчас Ростовская область на-
ходится на этапе диагностики и 
определения целевого состояния. 
Завершить реализацию проекта го-
товятся в марте-апреле 2023 года.

Кирпич  
за кирпичиком

За восемь месяцев на Дону 
построено более 21,5 тысячи 
квартир общей площадью свыше 
1,878 млн кв. м.

Это на 20,3% больше, чем годом 
ранее, уточняют в Ростовстате.

Сохраняются высокие темпы 
ввода жилых домов. Почти на 
треть возросли объемы ввода ново-
строек, на 15% – индивидуальных 
домов, построенных населением.

– Активно, с превышением про-
шлогодних показателей, отстраи-
ваются Ростов-на-Дону, Батайск, 
Донецк, Зверево, Новочеркасск, 
Новошахтинск, Таганрог, – отме-
тили в статистическом ведомстве.

Полные электрички
Перевозки пассажиров приго-

родными поездами выросли на 
17%, сообщают в пресс-службе 
СКЖД, проанализировав данные 
за восемь месяцев.

Сведения предоставлены по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. На СКЖД лидер по 
перевозкам – Краснодарский край. 
Однако и на Дону прибавилось пас-
сажиров, выбирающих электропо-
езда. Так, электричками в регионе 
перевезено 5,7 млн пассажиров, что 
на 4,7% больше, чем в 2021-м. Боль-
шой пассажиропоток отмечался на 
направлении Ростов – Таганрог. 
Речь идет о 2,5 млн пассажиров.

Карточный долг

Так, в августе их средний размер составил 74 тысячи 
рублей, что на 7,9% больше, чем в июле, подсчитали в 
НБКИ. При этом по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года средний размер лимитов по кредиткам 
увеличился на 9,3% (в августе 2021 года – 67,7 тыс. руб.), 
а по сравнению с досанкционным февралем, напротив, 
сократился на 2,1%.

В целом же рост отмечается практически во всех ре-
гионах страны. Самые существенные изменения прои-
зошли в Ленинградской области (+12%), Краснодарском 
крае (+11,7%), Санкт-Петербурге (+11,3%), а также в 
Ставропольском (+11,1%) и Пермском (+10,3%) краях. В 
Москве средний размер лимита по кредитным картам в 
августе вырос на 6,7%. На Дону рост составил 7,8%. Те-
перь в Ростовской области выдают кредитки, на которых 
в среднем имеется 65 580 рублей.

Однако самый большой средний размер лимита по 
выданным кредитным картам в регионах РФ зафик-
сирован в Москве (111,4 тыс. руб.), Санкт-Петербурге 
(95,9 тыс. руб.) и Московской области (91,8 тыс. руб.).

– После небольшого перерыва в марте и апреле в даль-
нейшем в данный сегмент стали возвращаться заемщики 
«хорошего кредитного качества» с высокими значени-
ями персонального кредитного рейтинга (ПКР). А эти 
граждане, как правило, берут кредиты на более значи-
тельные суммы. Помимо прочего им интересны техноло-
гичность и удобство получения займов с помощью кре-
дитных карт, а также привлекательные условия (льгот-
ный период по уплате процентов, кешбэк и т. д.), – объяс-
нил директор по маркетингу НБКИ Алексей Волков.

   БАНКИ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Средние лимиты  
по кредитным картам постепенно восстанав-ливаются после суще-ственного снижения  в марте, констатируют аналитики Националь-ного бюро кредитных историй (НБКИ).

факт

Основной источник доходов 
дорожных фондов – акцизы  
на автомобильное топливо. 
Пополняется он и за счет 
транспортного налога. Меж-
ду тем его недоимка на Дону 
за 2021 год составила 2,3 млрд 
рублей, уточнил Василий Гойда.

Машина бремени

   По словам Василия Гойды, работы уже  
завершены на 97 дорогах общей протяженностью 

226 км, 85 объектов сдали досрочно

редко направляют жалобы на их 
проведение, поэтому приходится 
все начинать заново, в частности 
повторно проходить государствен-
ную экспертизу.

– В этом году на корректиров-
ку направили шесть проектов на 
общую сумму более 600 млн руб-
лей. Данные средства пришлось 
распределить между другими 
муниципалитетами для их свое-
временного освоения, – рассказал 
Василий Гойда.

По словам председателя Кон-
трольно-счетной палаты Ростов-
ской области Валерия Хрипуна, 
проблемы возникают из-за отсут-
ствия как на областном, так и на 
муниципальном уровне порядка 
отбора объектов, соблюдение ко-
торого гарантированно обеспечит 
включение в перечень инвестпро-
ектов.

– Пока же наблюдаются мно-
гочисленные случаи неэффек-
тивного расходования бюджета 
на разработку невостребованной 
ПСД и дополнительных трат, воз-
никающих из-за корректировки 
и удорожания проекта в связи с 
длительными сроками начала его 
реализации, – констатировал Ва-
лерий Хрипун. – По итогам про-
верки в 2020 году мы установили, 
что дополнительные расходы на 
корректировку проектно-сметной 
документации и проведение по-
вторной экспертизы по пяти объ-
ектам составили 45,4 млн рублей. 
А из-за расторжения контракта на 
возведение дороги общего пользо-
вания «Северный обход Ростова-
на-Дону» на корректировку ПСД и 
повторное проведение работ ушло 
1,5 млрд рублей.

Валерий Хрипун признает, что 
данная тема звучит уже около 10 
лет. Очевидно, что нужны нор-
мативные документы, которые 
давали бы абсолютно четкое по-
нимание: если затратили деньги на 
проектно-сметную документацию, 
значит, проект точно будет реали-
зован в соответствии с этой ПСД.

   ИНФРАСТРУКТУРА

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Бесконечный мелкоямочный 
ремонт, результаты которо-
го пропадают после первого 

дождя, растущая цена проезда по 
платным участкам дорог, отсут-
ствие парковок и беспредел эва-
куаторов... Как показал специаль-
ный онлайн-опрос, который про-
вели донские парламентарии, это 
лишь часть претензий, накопив-
шихся у автомобилистов Ростов-
ской области.

Разрешите пожаловаться
В целом же в этом году комитет 

по бюджету затеял мониторинг 
правоприменения регионального 
закона о дорожном фонде.

– Несмотря на строительство 
новых дорог, мостовых переходов, 
развязок на трассе М-4 «Дон», по-
давляющее большинство респон-
дентов категорически недовольны 
состоянием автодорог как внутри 
населенных пунктов, так и между 
ними. В то же время большинство 
участников опроса готовы вносить 
добровольные пожертвования, что-
бы исправить ситуацию, – уточнил 
первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Рос-
товской области – глава комитета 
по бюджету Андрей Харченко 
перед началом круглого стола, по-
священного проблемам сбора и эф-
фективного использования средств 
дорожного фонда.

Жалобы на дороги поступают и 
в ГИБДД. По словам начальника 
дорожного надзора управления 
ГИБДД ГУ МВД РФ по Ростов-
ской области Юрия Савченко, вал 
обращений связан с проблемами 
эксплуатации улично-дорожной 
сети. Чаще всего жалуются на 
сезонные дефекты покрытия. В 
госавтоинспекции уверены, что 
причины кроются в недоработках 
на уровне местной власти.

Важная камера
Работающие по новым правилам 

в автоматическом режиме приборы 
фото- и видеофиксации скоро нач-
нут устанавливать, используя сред-
ства дорожного фонда. Поправки в 
специальный указ Минтранса РФ 
уже внесены, анонсировал Юрий 
Савченко.

По итогам восьми месяцев ко-
личество погибших на дорогах 

в Ростовской области снизилось 
примерно на 12% по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года, однако с каждым годом 
рисков становится больше. Авто-
инспекторы объясняют: дороги 
становятся лучше и скорость дви-
жения увеличивается, а значит, 
вырастает тяжесть последствий в 
результате ДТП.

– Сегодня камеры – один из ос-
новных сдерживающих факторов 
для водителей, которые любят 
высокую скорость. Однако уже 
второй год существует проблема: 
органы местного самоуправления 
не могут потратить средства до-
рожного фонда на их установку, 
хотя они и являются неотъемлемой 
частью элементов обустройства. 
Количество сохраненных жизней 
несопоставимо с теми средствами, 
которые необходимы на данные 
приборы, – подчеркнул Юрий 
Савченко.

Начинай сначала
Напомним, что в нашей стра-

не дорожные фонды возродили в 
2011 году на федеральном уровне, 
а через год – и в регионах, затем в 
муниципалитетах. Однако с осво-
ением средств дорожных фондов 
есть проблемы, констатируют в 
областном минтрансе. Сложности 
возникают прежде всего в муни-
ципалитетах.

– Причины в нарушении подряд-
чиками обязательств по муници-
пальным контрактам, экономии 
по итогам производства и неэф-
фективном планировании муни-
ципалитетами своих расходов, – 
подчеркнул первый заместитель 
главы минтранса Ростовской об-
ласти Василий Гойда.

Проблемы возникают и на ста-
дии подготовки муниципалите-
тами аукционной документации. 
За конкурсными процедурами 
следят специалисты УФАС и не-

справка

В этом году за счет средств 
дорожного фонда Ростовской 
области должны построить  
и реконструировать 28 км,  
капитально отремонтировать 
653 км автодорог региональ-
ного и местного значения.  
17 из них включили дополни-
тельно за счет экономии  
по торгам. Все работы должны 
завершить до 15 ноября.

справка

В антикризисном пла-
не, утвержденном гла-
вой региона, существу-
ет более 100 мер под-
держки бизнеса, и не 
только финансового 
характера. Отдельный 
блок посвящен под-
держке экспортеров.

факт

На Дону провели встре-
чи с торговыми пред-
ставителями Казахста-
на, Белоруссии, Арген-
тины, Индонезии, Вьет-
нама, Ирана, Бразилии 
и Азербайджана. В по-
добном формате, полу-
чившем название «Час 
с торгпредом», продол-
жат договариваться о 
поставках товаров с за-
рубежными партнерами 
до конца года.

   С начала года наибольший рост экспорта зафиксирован 
в машиностроении – 47%, свидетельствуют данные 
донского минпрома
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Финансы для наказов
По решению главы региона Василия Голубева из резервного фонда 
областного правительства почти 3 млн рублей направили Аксайскому 
и Боковскому районам, а также Шахтам на решение вопросов 
социальной и коммунальной сферы.
Средства выделили для исполнения наказов депутатам донского 
парламента. В частности, в Боковском районе благодаря этому 
приобретут партию контейнеров для накопления твердых коммунальных 
отходов. В Аксайском районе деньги пойдут на покупку кухонного 
оборудования и бытовой техники для средней школы № 2 и для нужд 
ЦРБ. В Шахтах станция юных техников получит новое туристическое 
оснащение и инвентарь.

ИНФОРМАЦИЯИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ГУКОВОГУКОВО
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Капремонт школы № 3 подходит к финишу, через три месяца там планируют на-
чать занятия. Историческое здание основного корпуса отреставрировали, ста-
ринную кирпичную кладку очистили от слоев краски, строение укрепили.

2. Волгодонск
Включили уличное освещение в кварталах В-14 и В-25, где преобладает ма-
лоэтажная застройка. Немалую роль при этом сыграло неравнодушие 
жителей. Довольно быстро был создан проект, закуплено оборудова-
ние, проведены строительно-монтажные работы. Почти половина сум-
мы поступила от самих жителей, работы также профинансировали за 
счет городского бюджета, Ростовской АЭС, депутатского фонда депута-
та гордумы Андрея Парыгина. Протяженность линии – 13 км, установ-
лено 370 светильников и четыре шкафа учета электроэнергии для на-
ружного размещения.

3. Новочеркасск
Более 6 млрд рублей получат городские предприятия на решение за-
дач, связанных с импортозамещением. Как уточнили в горадминистрации, 
в Федеральном фонде развития промышленности одобрили семь займов 
на общую сумму свыше 11,5 млрд рублей заводам «Трансмашхолдинга» 
и производителям железнодорожных компонентов. Среди получателей 
– два предприятия казачьей столицы. НЭВЗу предоставят более 1 млрд 
рублей, а компании «ТМХ Электротех» выде-
лили сразу два займа на общую сумму свыше 
5 млрд рублей.

4. Ростов-на-Дону
В историческом парке «Россия – моя 
история» 28 сентября откроют ин-
терактивную выставку «Огромное 
небо капитана Капустина», пове-
ствующую о ростовском летчике 
Борисе Капустине и его подвиге 
в небе над Западным Берлином. 
6 апреля 1966 года при перегоне 
пяти истребителей Як-28П у одно-
го из самолетов, пилотируемого 
капитаном Борисом Капустиным 
и штурманом Юрием Яновым, от-
казали оба двигателя. Им приказали 
катапультироваться, но они ценой своих жизней 
увели самолет дальше, чтобы он не упал на жилые дома.

5. Таганрог
IX Фестиваль уличного кино проведут 27–28 сентября в Молодежном центре (ул. Пет-
ровская, 89). Эксперты обработали больше 1000 заявок, выбрав 70 работ. Можно 
будет увидеть режиссерский дебют Александра Петрова, а также фильмы с участием Ивана  
Янковского, Владимира Вдовиченкова, Аглаи Тарасовой и других известных актеров.

   ТУРИЗМ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Дон вошел в топ-5 популярных рек и озер 
для отдыха в октябре, выяснили анали-
тики российского сервиса бронирования 
отелей и квартир. Держат курс на Ростов-
скую область не просто путешественники, 
а любители рыбалки.

Речной курс
В октябре туристы собираются отды-

хать на Волге, озерах в Карелии, Воро-
нежском водохранилище, Селигере, озере 
Банном, Байкале, а также на реках Дон, 
Волхов, Ока и Енисей, сообщают экспер-
ты Tvil.ru, изучив данные о бронировании 
туристами отелей и квартир на второй 
месяц осени.

– Число бронирований в октябре увели-
чилось в два с половиной раза по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года, – добавили аналитики.

Как рассказал «Молоту» разработчик и 
куратор проекта «Ростов – город со вку-
сом» Алексей Матвеенко, от приезжаю-
щих на Дон туристов часто звучит запрос 
на рыбалку. Подобные пожелания актив-
но высказывают премиальные гости.

– Дон и донская рыбалка – это бренд 
нашего региона. Конечно, не везде хоро-
шо ловится, но есть места и специальные 
водоемы, где можно половить, например 
в Азовском море, – отметил Алексей 
Матвеенко в беседе с «Молотом».

Место, которого нет
Другое дело, что не все они толком обо-

рудованы. Еще одна проблема – острый 
дефицит мест размещения, несмотря на 
то что рыбаки – народ непритязательный.

– Стоит подумать, как можно освоить 
сегмент семейной рыбалки, провести 
дороги до мест рыбалки, построить ком-
фортные гостиницы вдоль Дона, которых 
сейчас критически не хватает. В целом 
это сейчас проблема номер один для реч-
ного туризма. От Старочеркасской и до 
Вешенской жить с комфортом просто не-
где, – констатировал Алексей Матвеенко.

По его словам, можно равняться на 
Астрахань, а выделяются в этом отно-
шении, безусловно, Камчатка и Дальний 
Восток, но туда еще надо долететь.

Женская доля
Любители рыбалки держат 

курс в станицу Мелиховскую 
Усть-Донецкого района, в форе-
левое хозяйство, где производят 
12 т прудовой форели в год. В 
«Рыбном хуторе» можно просто 
купить рыбу из бассейнов, однако 
80% туристов запрашивают имен-
но удочки. Здесь их, как и необхо-
димые снасти, выдают бесплатно, 
а деньги берут только за улов.

– В Дону сейчас непросто поймать рыбу, не имея мастер-
ства, а у нас она всегда хорошо клюет даже у детей и старич-
ков, которые по состоянию здоровья уже не могут полноценно 
рыбачить. К нам едут даже женщины, которые не знают, как 
правильно удочку держать, но и они тоже могут похвастаться 
уловом, – заверил «Молот» владелец «Рыбного хутора» Алек-
сандр Ажогин.

Полный пруд
Учитывая спрос и интерес туристов, уже решено расши-

ряться, строить новые водоемы, так как сейчас форелевое хо-
зяйство в выходные не может вместить всех желающих.

– Мы построим пруд, который называется копань. Форель 
– рыба холодолюбивая, а у нас как раз есть природные родни-

ки, которые позволяют круглый год 
поддерживать приемлемую для 

нее температуру, – сообщил 
Александр Ажогин.

Запросы от туристов есть 
и на гостевые домики, 
однако их строительство 
сдерживает земельный 
вопрос, точнее, дефицит 
свободных участков.

– Если район даст нам 
разрешение на дальнейшее 

расширение, начнем реализо-
вывать и этот проект, – уточнил 

владелец форелевого хозяйства.

С научным подходом
Новый импульс развития донская рыбалка должна получить 

благодаря сотрудничеству донского региона со Всероссий-
ским научно-исследовательским институтом рыбного хозяй-
ства и океанографии. Как выяснилось на V Международном 
рыбопромышленном форуме, который состоялся в Санкт-
Петербурге, планов много, среди них реализация программы 
«Народная рыбалка». Губернатор Василий Голубев настаива-
ет, что очень важно, чтобы люди имели возможность зани-
маться рыболовством в любой точке Ростовской области.

– Собственно говоря, это создание условий для развития ту-
ризма. Для региона это актуально, и мы уверены, что совсем не 
исчерпали свои возможности, – подчеркнул Василий Голубев.

Клёвое будущее

преобразившееся здание откроет двери и в нем проведут День села.

   На открытии выставки художнице вручили цветной зонтик,  
чтобы развеять дождливое настроение

   Диплом Творческого союза художников Валерия Шеин получила  
из рук Евгении Поступаль

Город для людей

рального университета, Шеин поступила в Ростове-на-Дону в магистратуру Южного федерального университе-
та. Теплый юг на выставке во МСИИДе прослеживается в пастельных работах художницы, в черно-белой графи-
ке чувствуется рука дизайнера. Надо ли говорить, с какой охотой приняли ее «за свою» в секции графики Ростов-
ского отделения Союза художников России! Но все-таки благодарность за активную выставочную работу от сво-
их коллег вручал Валерии на церемонии открытия выставки Сергей Еремин, заведующий секцией живописи. Ав-
тор этих строк поняла это как намек на ожидание красочных работ Валерии и ростовскими живописцами. Тем 
более что эмоциональны в этой экспозиции и выражают чувства автора все-таки работы, выполненные в цвете.
И как бы намекая и на эти ожидания и на дождливую погоду за окном на выставке Валерии от музея был пре-
поднесен цветной зонтик, на котором написаны все выходные данные ее персональной выставки.
Завкафедрой рисунка Академии архитектуры и искусства ЮФУ, кандидат искусствоведения Татьяна Неклю-
дова заметила на открытии экспозиции, что в искусство сегодня приходят молодые талантливые люди, рабо-
ты которых учат видеть необычное в обычном: речь о тех же окнах, которые у Валерии в работах могут мно-
гое рассказать, и о людях, в домах с такими окнами живущих.
Дипломом за активную выставочную работу Валерию Шеин наградил и другой Союз художников – Творче-
ский. Его вручила художнице на открытии выставки Евгения Поступаль, зампредседателя Ростовского регио-
нального отделения этого союза.
Выставка «Город – это мы» в МСИИДе будет работать до 17 октября 2022 года.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора.

   ФОТОФАКТ

Ростовский Музей современно-
го изобразительного искусства 
на Дмитровской представил вы-
ставку Валерии Шеин «Город – 
это мы». Эта экспозиция – пода-
рок художницы жителям и гостям 
Ростова-на-Дону, продолжающим 
отмечать 273-летие города.
Город – это мир, сотворенный 
людьми, а значит, город – это дей-
ствительно мы, уверена художница. 
Но создание городов коренным об-
разом изменило и самих людей. Го-
род живет жизнью людей, люди жи-
вут жизнью города, а картины ху-
дожника связывают их, словно не-
ведомые ниточки.
И хотя в экспозиции представлены 
работы в технике и цветной, и чер-
но-белой графики, в них чувству-
ется единство взгляда автора на 

6. Боковский район
Заканчивается благоустройство зоны отдыха на набережной у реки Чир в станице Кар-
гинской. Работы финансируют из федерального, областного и местного бюджетов. Поста-
вить финальную точку планируется до 1 октября текущего года.

7. Верхнедонской район
Продолжается строительство внутрипоселковых автомобильных дорог в Южном 

микрорайоне станицы Казанской. Закончить работы должны в декабре 2023 года. 
Строительство состоит из 11 этапов, стоимость работ – свыше 98 млн рублей. 

Уже сегодня жители могут комфортно передвигаться по улицам в любую непо-
году, а в будущем году там обустроят тротуары и уличное освещение, а так-
же сооружения для отвода воды.

8. Красносулинский район
В Красносулинской детской школе искусств № 1 в новом учебном году обнови-
ли музыкальные инструменты. Приобрести скрипки, аккордеоны, гитары, дом-

ру и баян в совокупности на сумму свыше 800 тысяч рублей удалось при поддерж-
ке губернатора Василия Голубева и благодаря проекту инициативного бюджетирования.

9. Миллеровский район
В семье жителей Миллеровского района Александра и Ольги Жуковых появился на свет 

13-й ребенок, об этом сообщили в администрации района. У супругов родился сын, 
его назвали Даниилом. У малыша – три братика и девять сестренок.

10. Октябрьский район
В хуторе Керчик-Савров начали капремонт сельского Дома культуры. По 
областной госпрограмме «Развитие культуры» на эти работы затратят 
больше 15 млн рублей. Подрядчики уже приступили к работам.

11. Советский район
В станице Советской по программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды» благоустраивают улицу 
Горького на участке между улицами 
40 лет Октября и Лесхозной. Там по-
явятся скамьи, арки, беседки, фона-
ри, игровые комплексы, деревья раз-
ных пород, кустарники и др. Сейчас 

техническая готовность объекта – 20%.

12. Чертковский район
Завершаются работы по капитальному ремон-
ту кровли здания Дома культуры в хуторе Ар-
тамошкине. Профинансировали их из област-
ной казны. Одновременно за счет местного 
бюджета отремонтировали потолок, прове-

ли электромонтажные работы внутри здания, 
заменили светильники. Как планируется, 24 сентября  

окружающий мир. Валерия Шеин пытается разобрать-
ся в связях не только городов и их жителей, но и самих 
городов между собой, представив вниманию зрителя 
целые серии графических работ. Ведь каждый город, 
как и каждый человек, уникален по-своему.

Как считает заведующая Музеем современного искус-
ства на Дмитровской Марина Приходько, графика мо-
лодой художницы отличается от академической ма-
неры своей раскованностью и любовью к мягким ма-
териалам и в то же время аскетичностью, которая за-

ставляет вглядываться в каждую линию 
рисунка. Ее искусство – сугубо личное 
самопознание мира в момент его изо-
бражения. Валерия Шеин находится в 
самом расцвете своих амбиций и твор-
ческих намерений, относясь к новому 
поколению деятельных художников.
Вечно спеша и увязая в рутине, мы 
практически не имеем времени оста-
новиться и просто оглядеться по сторо-
нам. За нас это сделала Валерия, увере-
на Марина Алексеевна. В каждом листе 
она дает зрителям возможность уви-
деть каждый город по-новому, в каж-
дом автор рассказывает свою историю 
мегаполиса и его жителей.
Выставка Валерии Шеин в МСИИДе не 
первая ее персональная выставка. Ее 
первая «персоналка» прошла в Донской 
государственной публичной библиотеке 
в 2019 году и называлась «Холод юга». 
Дело в том, что, окончив Академию ар-
хитектуры и дизайна Сибирского феде-

Соболезнование
Министерство региональной политики и массовых коммуникаций Ростовской области выражает глубокие 
соболезнования родным и близким директора ООО «Редакция газеты «Таганрогская правда», генераль-
ного директора «МедиаХолдинга Таганрога» Алексея Геннадьевича ША ЛИМОВА в связи с его смертью.
Алексей Геннадьевич более 20 лет своей жизни посвятил развитию телерадиовещания, электронных и пе-
чатных средств массовой информации. В медиасообществе Ростовской области он пользовался заслужен-
ным авторитетом. В работе его отличали высокий профессионализм, глубина знания темы, умение ставить 
амбициозные цели и добиваться их.
Личный вклад Алексея Геннадьевича в развитие донской журналистики отмечен наградами всероссийских 
и региональных журналистских конкурсов.
Разделяем боль невосполнимой утраты.

факт

Увлеченные рыбалкой 
ловят по 5–10 кг рыбы, 
в то время как покупа-
ют обычно лишь 1–2 кг, 
рассказали «Молоту» 
в «Рыбном хуторе».
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криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Согласно плану
В Ростовской области в городе Новошахтинске в рамках федерального 
проекта «Чистая вода» и нацпроекта «Жилье и городская среда» под-
ходят к концу проводимые в течение двух лет работы по строитель-
ству новых электролизной и насосной станций на узле гидротехничес-
ких сооружений Соколовского водохранилища. По плану объекты будут 
сданы в эксплуатацию в декабре 2022 года.
– На примере разных регионов России мы видим успешность реализа-
ции программы «Чистая вода». Только благодаря проводимым строи-
тельным работам на Соколовском водохранилище 5000 жителей Ново-
шахтинска и Красного Сулина и прилегающих поселков будут обеспе-
чены качественной питьевой водой, – рассказала Татьяна Волкова, за-
меститель руководителя проектной дирекции Минстроя РФ по направ-
лению «Чистая вода».
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Несчастный случай
В Ростовской области во время 

пожара погибли двое детей, кото-
рым было два месяца и четыре 
года. Их тела были обнаружены 
в доме в хуторе Астахове Боков-
ского района.

Пожар начался 21 сентября около 
08:00, через несколько минут на 
место возгорания приехали 11 спа-
сателей и четыре единицы техни-
ки. Об этом сообщили в ГУ МЧС 
России по Ростовской области. В 
процессе ликвидации огня спе-
циалисты обнаружили обгоревшие 
тела четырехлетнего мальчика и 
двухмесячной девочки. Их 19-лет-
нюю мать, 25-летнего отца и сестру 
трех лет доставили с ожогами в 
больницу.

Дело закрыто
Бывший главный инженер 

МУП «Управление «Водока-
нал» Юрий Поляков пригово-
рен Таганрогским городским 
судом к трем годам колонии- 
поселения. Его признали ви-
новным в гибели 12 рабочих на 
очистных сооружениях в хуторе 
Дмитриадовка в Неклиновском 
районе.

21 мая 2021 года две бригады 
рабочих водоканала Таганрога 
спустились в коллектор для про-
ведения внепланового ремонта 
задвижки. В это время произошел 
сильнейший выброс метана, от 
отравления газом 10 рабочих по-
гибли на месте, двое скончались 
в больнице.

Юрий Поляков был задержан 
спустя три дня после трагедии, в 
отношении него возбудили уго-
ловное дело. Следователи счи-
тают, что Поляков не обеспечил 
безопасность рабочих и допустил 
их к проведению аварийных ра-
бот без должного инструктажа, 
средств индивидуальной защиты 
и приспособлений.

Бывший директор водоканала 
Евгений Плетменцев, выступав-
ший в деле как свидетель, под-
черкнул, что имеющиеся у них 
противогазы все равно не спасли 
бы людей, а газоанализаторы на 
подобных очистных сооружениях 
не предусмотрены.

Шутка 
на злобу дня

В Волгодонске посетители про-
дуктового магазина заметили 
бесхозный пакет. Кассиры сра-
зу же обратились в экстренные 
службы.

Уже через несколько минут на 
место приехали медики, спасатели, 
полиция и кинологи. Сотрудни-
ки правоохранительных органов  
осмотрели помещение, затем вы-
несли из него подозрительный па-
кет. В нем оказался муляж взрыв-
ного устройства.

Кстати, 19 сентября похожий 
муляж гранаты обнаружили в од-
ной из ростовских многоэтажек 
на проспекте Горшкова. Источник 
редакции в правоохранительных 
органах подтвердил, что находка 
оказалась муляжом.

Сладкая жизнь
Шахтинский городской суд 

приговорил Романа Козенцо-
ва к полутора годам колонии 
строгого режима за кражу шо-
коладок и батончиков из супер-
маркетов.

Первый раз 44-летний горо-
жанин совершил кражу 9 марта, 
когда незаметно вынес из «Пя-
терочки» шесть плиток «Милка 
Бабблс» с бананово-йогуртовой 
начинкой, шоколад с фруктовы-
ми кусочками и плитку шоколада 
«Риттер Спорт» с цельным лес-
ным орехом.

6 апреля Роман снова пошел за 
сладостями: на этот раз вынес из 
магазина две пачки шоколадных 
батончиков «Сникерс» и «Твикс» 
(всего 67 шт.). В третий раз муж-
чина обратил внимание на колба-
су и украл три палки, спрятав за 
пояс брюк.

В суде против Романа выступи-
ла его мать, назвав сына альфон-
сом, пьяницей и рецидивистом.

   ТУРИЗМ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На Дону существует  
немало ресурсов для 
развития этноэкологи-

ческого туризма. Какие на-
правления уже задействова-
ны, и как местные муници-
палитеты могут сформиро-
вать новые места туристско-
го интереса? Какую выгоду 
получит от этого местное со-
общество? Об этом шла речь 
на V Научно-практической 
конференции «Этноэколо-
гический туризм на юге Рос-
сии. Ростовская область».

Взрослым –  
вино и кухня, детям –  
музеи и выставки

– Бренд Ростовской обла-
сти – донское казачество, 
поэтому в нашем регионе не-
мало туров, связанных с этой 
тематикой. Это туры выход-
ного дня в Верхнедонской, 
Константиновский, Усть-До-
нецкий районы, однодневные 
экскурсии в Новочеркасск, в 
станицу Старочеркасскую, 
– говорит директор ассоциа-
ции «150 культур Дона», кан-
дидат географических наук 
Ирина Черкашина. – Для 
взрослых людей посещение 
этих мест тесно связано с 
гастротуризмом, дегустаци-
ей донских блюд, посещени-
ем ресторанов, виноделен. 
Это настоящая находка для 
бизнеса. Но если говорить о 
молодом поколении, то надо 
понимать, что гастрономи-
ческие впечатления – это 
всего лишь «приправа» к ос-
новным впечатлениям тури-
ста. Необходимо осваивать 
современные интерактив-
ные формы туристско-экс-
курсионной деятельности, 
чтобы сделать интересными 
посещение музеев, выста-
вок, национальных праздни-
ков, поэтому мы приглашаем 
молодое поколение буду-
щих организаторов сферы 
туризма и гостеприимства 
подключиться к разработ-
ке идей, привлекательных 
для разных целевых групп 
туристов.

Что касается гастроту-
ризма на Дону, то, по сло-
вам эксперта Агентства 
стратегических иниицатив 
Елены Ищенко, уже сейчас 
до трети расходов туриста 
составляют расходы на еду 
и напитки, 40% путешест-
венников считают знаком-
ство с региональной кухней 
главным мотивом поездки, а 
79% туристов выстраивают 
маршрут после изучения 
местных специалитетов.

– Объективно у Ростов-
ской области проблем в 
этой сфере быть не долж-
но. Такое положение дел 
закономерно и обусловлено 
климатическими, историче-
скими и этнографическими 
предпосылками. Горжусь, 
что являюсь разработчиком 
этих проектов, – говорит 
Елена Ищенко. – Танцевали 
мы «от печки»: в каждом 
районе собирали и вспоми-
нали свою идентичность, 
в том числе специалитеты. 
И оказалось, что на Дону 
блюда определенной лока-
ции – такой же отличитель-
ный знак местности, как 
природные ландшафты. И 
каждый район, а зачастую 
и станица, рад похвастаться 
собственным кулинарным 
изыском «с родословной». 
Подобной практики продви-
жения субъекта РФ через 
гастрономические бренды 
муниципалитетов в гастро-
номическом туризме не 
было и нет.

Конфликт интересов
Популярность на Дону за-

воевывает экологический и 
событийный туризм, однако 
за 20 лет, с тех пор как было 
создано Международное 
общество экологического 
туризма TIES, накопилось 
много конфликтогенных 
вопросов, и их надо учи-
тывать.

– Бизнес всячески стара-
ется, используя «зеленый» 
бренд экологического ту-
ризма, монетизировать осо-
бо охраняемые природные 
территории. А что полу-
чает местное сообщество 
от того, что конкурирует 
с туристами за ресурсы 

Как перестать беспокоиться 
и полюбить туристов?

жизнеобеспечения, свет, газ, воду, ин-
тернет? Как жители будут относиться 
к туристам, когда к берегу реки не 
подойдешь, потому что он уставлен 
торговыми палатками для туристов? – 
отметила Ирина Черкашина. – И таких 
конфликтов интересов немало. А ведь 
первый и главный принцип экологи-
ческого туризма – не навреди природе!  
Но, к сожалению, в постановочных 
сценариях маркетологов он часто иг-
норируется: декорации и сцены устра-
иваются прямо в степи, ярмарки стали 
обязательным условием массового «от-
дыха на природе».

Один из пунктов туристических 
программ – осмотр достопримечатель-
ностей, к которым могут относиться 
объекты культурно-исторического 
наследия. Напомним, на территории 
Ростовской области расположено 52 
объекта федерального значения, 1335 
объектов регионального значения, 298 
выявленных объектов культурного на-
следия и несколько объектов местного 
значения. Главный специалист отдела 
архитектуры минстроя Ростовской об-
ласти Евгения Воронова подчеркнула, 
что они должны благоустраиваться в 
гармонии с ландшафтно-историческим 
контекстом.

– Границы защитной зоны уста-
навливаются для памятника в 
населенном пункте: 100 м от 
внешних границ территории па-
мятника (за чертой населенного 
пункта – 200 м), для ансамбля – 
150 м и 250 м соответственно. В 
границах защитной зоны запре-
щаются строительство объектов 
капитального строительства и их 
реконструкция, связанная с изме-
нением их параметров (высоты, 
количества этажей, площади), за 
исключением строительства и 
реконструкции линейных объек-
тов, – уточнила Евгения Воронова.

Чтобы нивелировать конфликт 
интересов бизнеса и местного 
сообщества, ассоциация «150 
культур Дона» предлагает муни-
ципалитетам самим включаться 
в формирование новых туристи-
ческих продуктов. Тем более что 
уже существуют механизмы – так, 
активные люди муниципалитета 
могут стать участниками проекта 
федеральной программы благо-
устройства «Комфортная город-
ская среда». Один из примеров 
– проект благоустройства парка в 
станице Обливской.

   МА ЛЫЙ БИЗНЕС

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Участник фестиваля «Сделано на Дону» Ольга 
Устинова рассказала, как кулинарное хобби 
вывело ее в известную сеть пекарен.

Мандариновая горчица для гурманов
В сеть привёл сам продукт

Конек ростовчанки Ольги Устиновой – деликате-
сы, приготовленные по необычным рецептам. Их 
Ольга придумывает сама, и с каждым годом ассор-
тимент ее продукции расширяется. Гастролокомо-
тивом выступают варенья, соусы и наливки. Уже 
несколько лет кулинар – непременный участник раз-
личных гастрономических фестивалей и выставок, а 
в этом году ее пригласили реализовать свой товар в 
нескольких магазинах популярной локальной сети.

– К сотрудничеству нас привел сам продукт. 
Как оказалось, сотрудники пекарни продегусти-
ровали его на фестивалях, в том числе «Сделано 
на Дону», и решили, что он достоин быть пред-
ставленным в их сети, что их целевая аудитория 
с удовольствием захочет его попробовать. Ме-
неджеры сети – тоже люди, которые любят вкус-
но поесть, они гурманы и отдали предпочтение 
необычным соусам и вареньям. Выбрали огурец 
с лаймом и лемонграссом, апельсины с перцем, 
ананасы в шампанском и мандариновую горчицу. 
В магазинах будет представлена и серия бальзами-
ческих уксусов – вишневый, тутовый, гранатовый.  

Кроме того, мы ориентировались 
на то, чтобы представить про-
дукт, который можем поставлять 
круглогодично, например, апель-
сины, ананасы и огурцы есть на 
прилавках круглый год, а малина 
– сезонный продукт. 

По словам Ольги Устиновой, 
гибкость локальных торговых се-
тей дает немалые преимущества 
малому бизнесу.

– За входной билет мы не пла-
тили, представили образцы про-
дукции закупочной комиссии, и 
они выбрали линейку товаров, 
которая им подходит. Поставки 
будем делать небольшими объ-
емами, для начала по 20 баночек 
в несколько магазинов. Это мне 
подходит, так как заводом по 
производству деликатесов я ста-
новиться не хочу, – говорит Ольга 
Устинова.

В ее планах – сертифицировать 
свои специалитеты под маркой 
«Сделано на Дону».

Из хобби – в бизнес
Кулинарным творчеством Оль-

га решила заняться на заслу-
женном отдыхе. До этого она 
занималась пиаром в известных 
крупных компаниях. Страсть 
придумывать кулинарные дико-
винки у предпринимательницы 
– от папы.

– В нашей семье так повелось: 
за ежедневное питание отвечала 
мама, а за торжественные засто-
лья – папа. Готовил он прекрас-
но, изобретал свои собственные 
блюда. Я сама приверженец не 
фастфуда, а спокойного, раз-
меренного употребления еды.  

Что касается моей продукции, она 
вызывает удивление и подходит 
тем, кто любит наслаждаться вку-
сом. Какой смысл делать то, что 
делают все? Кроме того, продукт 
должен быть качественным, а цена 
– адекватной, – отметила Ольга.

Переход из хобби в бизнес был 
плавным и постепенным. Однаж-
ды Ольга принесла свои вяленые 
сливы на фестиваль сыра, вина и 
джаза, который уже давно пере-
рос формат обычного гастроме-
роприятия и стал местом встречи 
старых друзей. Сработало сара-
фанное радио, гости, распробовав 
то ли оливки, то ли баклажаны, 
рассказали о них приятелям, 
потом слухи дошли до широких 
масс, заклубились в соцсетях, 
и все дружно попросили автора 
принести на следующее меро-
приятие донской специалитет.

Отдельная тема в кулинарной 
истории Ольги Устиновой – со-
усы: они с облепихой, имбирем, 
розмарином, горчицей, смороди-
ной, клюквой, корицей, мускат-
ным орехом и острым перцем. 
Как признается Ольга, это на-
стоящее творчество.

– Смешивая ингредиенты, я 
тоже экспериментирую. Мои со-
усы подходят и к рыбе, и к сыру, 
и к утке, и к гусю. А один зна-
комый сказал: «Буду есть твою 
облепиху с мороженым». Знаю 
людей, которые едят соус просто 
ложками из банки. Мой потреби-
тель – это человек, знающий толк 
в еде, а таких людей немного. Они 
гурманы, любят себя баловать, 
любят пробовать что-то новое, – 
говорит Ольга Устинова.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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В Ростове прошел четвертый гастрономический фес-
тиваль «Сделано на Дону», в котором приняли учас-
тие более 50 донских производителей. Фестиваль 
состоялся после двухлетнего перерыва, вызванного 
ограничениями во время пандемии. Площадкой для 
презентации продукции донских брендов стал парк 
имени Октябрьской Революции. Здесь можно было 
продегустировать авторские сыры, колбасы, кон-
дитерские изделия, варенья и соленья, а также до-
ставленную на Дон красную икру и дальневосточно-
го краба. По словам директора департамента потре-
бительского рынка Ростовской области Алексея Пан-
кратова, особенностью фестиваля в этом году ста-
ло появление отдельной площадки, на которой были 
представлены промышленные товары, прошедшие 
сертификацию «Сделано на Дону»: обувь, одежда, 
лакокрасочная продукция.
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   Менеджеры известной сети попробовали 
продукцию Ольги Устиновой на фестивале 
и решили включить ее в свой ассортимент

Сильные стороны
  Государственная поддержка малого и среднего 

предпринимательства.
  Относительно развитая дорожно-транспортная 

инфраструктура.
  Наличие сети особо охраняемых природных 

территорий.
  Наличие национальных культурных объедине-

ний.

Сильные и слабые стороны этноэкологического туризма в Ростовской области
Слабые стороны
  Недостаточное финансирование туристских 

программ Ростовской области.
  Неустойчивость спроса населения на экотурист-

ские программы.
  Непродуманная маркетинговая стратегия экоту-

ристских предложений.
  Недостаточное развитие туристской инфра-

структуры. Источник: Ассоциация «150 культур Дона»

Услышать музыку парка
– Парк – центральная точка при-

тяжения станичного, районного и 
областного значения. Сегодня ос-
новные проблемы территории – на-
личие в парке заброшенного недо-
строя, высокий износ и отсутствие 
пешеходных дорожек, фонарей, 
сломанные лавочки, отсутствие ус-
ловий для маломобильных групп 
населения. Однако у парка замеча-
тельный плюс: большое количество 
разнообразных взрослых деревьев и 
кустарников. Березы, клен, ива, ели 
очень любимы и ценятся жителями 
Обливской, особенно в жаркие дни. 
То есть у парка уже есть самое глав-
ное – своя полноценная экосистема, 
– рассказывает креативный дизайнер 
архитектурного градостроительного 
бюро города Морозовска Ульяна Во-
ронова. – Осталось лишь вписать в 
нее обновленную инфраструктуру, 
с минимальным нанесением ущерба 
окружающему пространству. При 
составлении дизайн-проекта было 
решено объединить эти территории 
единой красивой историей. Около 
ДК стоит замечательная музыкальная 
композиция из кованного металла: 
рояль, фонарь и контрабас. Схема пар-
ка тоже похожа на контрабас. В парке 
будут урны для раздельного сбора 
мусора, скамейки, арт-объекты, сде-
ланные из переработанного пластика. 
Как все это получилось, расскажут 
информационные таблички.

Дизайнеры привлекли к проек-
тированию станичную детвору. 
Ребята нарисовали варианты зон 
отдыха, и получился конкурс на 
самую интересную и актуальную 
идею. К работе присоединились 
волонтеры и юнармейцы. В итоге 
глава станицы принял решение 
уделить внимание подготовке та-
ких активных ребят для участия их 
в конкурсе президентских грантов.

Планируется, что станица Об-
ливская станет площадкой для 
обучения волонтеров, которые 
специализируются в сфере эколо-
гического туризма.
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   Старозолотовский – хутор сказочной красоты в Константиновском районе



новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Новые возможности
В Ростовской области работодатели, чьи работники находятся под 
риском увольнения, включая введение режима неполного рабочего 
времени, предоставление отпусков без сохранения заработной пла-
ты, проведение мероприятий по высвобождению работников, могут 
организовать бесплатное обучение сотрудников в рамках националь-
ного проекта «Демография».
– Основная цель программы – сохранение занятости граждан. Важ-
но, что работники, чьи компании взяли паузу для пересмотра про-
изводственных процессов, могут бесплатно получить новые знания 
и остаться работать на прежнем месте. Работодатели же смогут со-
хранить трудовые коллективы, а также усовершенствовать квалифи-
кацию и профессионализм своих специалистов, – комментирует за-
меститель губернатора Ростовской области Андрей Пучков.
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В октябре в слободе  
Родионово-Несветайской  
появится благоустроенная 
дорога к новой детской по-
ликлинике. Соответству-
ющее решение принято 
по итогам личного приема 
жителей Родионово-Несве-
тайского района замести-
телем губернатора Ростов-
ской области Михаилом 
Корнеевым.

С просьбой о проведении 
ремонта дорожного покры-
тия в рамках проведения 
личного приема к Миха-
илу Корнееву обратилась 
Александра (в соответствии 
с Федеральным законом 
№ 152 «О персональных 
данных в РФ» ее фамилию 
редакция не разглашает). По 
ее словам, в слободе Родио-
ново-Несветайской два года 
назад открылась новая дет-
ская поликлиника, однако 
дорога к лечебному учреж-
дению находится в неудов-
летворительном состоянии, 
в плохую погоду добираться 

по переулку Больничному к зда-
нию очень сложно. Участок доро-
ги, который необходимо привести 
в порядок, имеет протяженность 
более 150 м, капитальный ремонт 
не проводился.

По обращению принято решение 
о проведении ремонта внутрипо-
селковой дороги уже этой осенью. 
Общая стоимость работ составит 
около 1,5 млн рублей, работы будут 
завершены до конца октября.

Отремонтировать еще одну до-
рогу попросила другая жительница 

Реагировать на «болевые точки»

слободы Родионово-Несветайской, 
пенсионерка Елена В.

– За последние годы у нас от-
ремонтировано много дорог, но 
есть участок на улице Кирова, 
состояние дорожного покрытия 
которого ужасно. В прошлом году 
был выполнен ямочный ремонт и 
установлены дорожные знаки, но 
хотелось бы дождаться полноцен-
ного капитального ремонта, – рас-
сказала Елена.

Участок, о котором идет речь, 
является дорогой общего поль-

зования местного значения, его 
протяженность – чуть более 1 км.

По итогам личного приема при-
нято решение о проведении ре-
монтных работ в 2023 году благо-
даря средствам, предусмотренным 
на реализацию национального про-
екта «Безопасные и качественные 
дороги». Общая стоимость работ 
– 32,1 млн рублей, подрядная ор-
ганизация должна завершить их в 
июле 2023 года.

Также в ходе личного приема 
были рассмотрены обращения по 

вопросам предоставления земель-
ного участка для строительства 
спортивных площадок, стадиона 
и игровых комплексов. С соот-
ветствующими вопросами обра-
тились члены районной казачьей 
дружины.

– Формат личного приема по-
зволяет не только эффективно 
организовать взаимодействие всех 
уровней власти и общества, но и 
максимально оперативно реагиро-
вать на «болевые точки» террито-
рий, – отметил Михаил Корнеев.

   Скоро к новой детской поликлинике будет вести добротная отремонтированная дорога

   НАСЛЕДИЕ
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На заседании Правитель-
ства Ростовской области 
были приняты проекты по-
становлений об установке 
охранных зон и утверждении 
требований к градострои-
тельным регламентам в гра-
ницах территорий данных 
зон четырех объектов куль-
турного наследия. Все они 
находятся в донской столице.

Храм
В число объектов куль-

турного наследия, для ко-
торых установлены охран-
ные зоны, вошел памят-
ник федерального значения 
«Мемориальный комплекс 
«Сурб-Хач», связанный с 
жизнью деятелей армянской 
культуры Микаэла Налбан-
дяна, Рафаэла Патканяна, 
Арутюна Аламдаряна.

Монастырская церковь 
Сурб-Хач – старейшее куль-
товое здание на территории 
современного Ростова.

Сегодня от армянского мо-
настыря Сурб-Хач, основан-
ного в 1783 году в излучине 
реки Темерник архиеписко-

пом Иосифом Аргутинским-Дол-
горуким, остались храм в стиле 
русского классицизма (1792 г., автор-
ство приписывается зодчему Ивану 
Старову), его некрополь, лестница, 
спускающаяся к роднику, и мост 
(сегодня – бетонный) на островок.

История монастыря связана с 
переселением из Крыма на Дон 
«армян христианского закона», 
которые принесли сюда свои обы-
чаи, уклад, веру, древние святыни 
– хач-кары, украсившие впослед-
ствии стены храмов. У стен храма 
можно увидеть могилы семи его 
настоятелей, преподавателей мо-
настырской школы и выдающих-
ся деятелей армянской культуры 
Арутюна Аламдаряна (1786–1834), 
Микаэла Налбандяна (1829–1866) 
и Рафаэла Патканяна (1830–1892).

Возрождение храма связано с 
именем уроженца Нахичевани, 
известного художника Мартироса 
Сарьяна. По его инициативе уце-
левшая церковь, каптаж (сооруже-
ние для вывода подземных вод на 
поверхность – Прим.ред.), лестница 
и мост были поставлены на госохра-
ну как памятники истории, прове-
дена их реставрация. В 1972 году 
в восстановленном здании храма 
открыли Музей русско-армянской 
дружбы – филиал Ростовского об-
ластного музея краеведения.

Сейчас храм находится в ведении 
Армяно-григорианской церкви.

Сурб-Хач и Театр кукол – под охраной

Театр кукол  
и другие «регионалы»

Охранная зона утверждена и 
для такого объекта культурного 
наследия (ОКН) регионального 
значения, как «Здание Ростовского 
театра кукол с мозаичным панно на 
западном фасаде».

В октябре 2020 года здание Те-
атра кукол в Ростове назвали вы-
явленным объектом культурного 
наследия. Официально объектом 
культурного наследия здание ку-
кольного театра стало 23 декабря 
того же года. Постановление об 
этом подписал глава комитета по 

охране объектов культурного насле-
дия Ростовской области Иван Грун-
ский. В соответствии с документом 
под охрану подпадает и само здание, 
и мозаичное панно на его фасаде, 
за сохранение которого так долго 
боролась общественность города.

Также в перечень были включе-
ны еще два объекта культурного 
наследия регионального значения: 
«Доходный дом Ф.-Р.Г. Рамма» и 
«Здание высшего начального учи-
лища».

Проекты по установлению 
охранных зон разработаны за вне-
бюджетные средства.

– Охранные зоны ОКН помогают 
обеспечить сохранность объекта в 
его историческом ландшафтном 
окружении, устанавливая особый 
режим использования земель и зе-
мельных участков, направленный 
на их сохранение и регенерацию 
историко-градостроительной сре-
ды, – напомнил первый замес-
титель губернатора Ростовской 
области Игорь Гуськов. – Режим 
ограничивает хозяйственную дея-
тельность и запрещает строитель-
ство, за исключением применения 
специальных мер, направленных 
на сохранение и регенерацию исто-
рико-градостроительной или при-
родной среды объекта культурного 
наследия.

кстати

В границах охранной зоны 
объекта запрещается строить 
капитальные здания, транс-
портные магистрали, развязки 
и прочие наземные инженер-
ные сооружения. Кроме того, 
нельзя устанавливать вышки 
сотовой связи и прокладывать 
инженерные коммуникации 
надземным способом. Нару-
шителям этих требований гро-
зит штраф. Юридические лица 
могут быть оштрафованы  
на сумму до 5 млн рублей.

   Мозаика советских времен на фасаде 
Ростовского театра кукол  
до сих пор привлекает  
внимание всех прохожих  
в Университетском  
переулке
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   РОСТОВСКОЙ  
ОБЛАСТИ – 85 ЛЕТ
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20–22 сентября в Санкт-
Петербурге прошли Дни 
культуры Ростовской об-
ласти, на которых веду-
щие учреждения культу-
ры Дона представили свое 
творчество на крупнейших 
площадках Северной сто-
лицы: в Государственной 
академической капелле 
Санкт-Петербурга, Госу-
дарственном академиче-
ском Мариинском театре, 
Театре-фестивале «Бал-
тийский дом».

Санкт-Петербург рукоплещет
В мероприятиях приняли учас-

тие губернатор Ростовской области 
Василий Голубев и губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов.

Торжественное открытие Дней 
культуры Ростовской области 
в Санкт-Петербурге состоялось 
20 сентября в Государственной 
академической капелле, где прошли 
презентация «Культурное наследие 
Ростовской области» и подписание 
соглашений о сотрудничестве меж-
ду комитетом по культуре Санкт-
Петербурга и министерством куль-
туры Ростовской области, а также 
круглый стол «Культурное насле-
дие Ростовской области».

В капелле выступил Государ-
ственный академический ансамбль 
песни и пляски донских казаков 

имени Анатолия Квасова.

«Тихий Дон» на Неве
21 сентября на сцене Театра-фе-

стиваля «Балтийский дом» состо-
ялся показ спектакля Ростовско-
го академического театра драмы 
им. М. Горького «Тихий Дон» по 
роману М.А. Шолохова в постановке 
режиссера Геннадия Шапошникова 
– без сомнения, визитная карточка 
театра драмы имени Горького и всего 
региона. Премьера этого спектакля 
состоялась в 2015 году. В том же 
году в Москве «Тихий Дон» получил 
Гран-при XIII Международного теа-
трального форума «Золотой витязь», 
а в 2016-м был показан в Санкт-
Петербурге на сцене Театра-фести-
валя «Балтийский дом» в рамках 
XXVI Международного театраль-
ного фестиваля «Балтийский дом», 
где получил главную награду фо-
рума – приз зрительских симпатий.

На исторической сцене Мариин-
ского театра в этот же день Ростов-
ский государственный музыкаль-
ный театр представил премьеру 
2022 года – балет «Золушка» 
Сергея Прокофьева. Автор ли-
бретто и хореографии – главный 
балетмейстер Ростовского му-
зыкального театра Иван Кузнецов. 
«Золушка» в ростовской поста-
новке – классический спектакль 
в лучших традициях русского 
балета, семейный балет о вечных 
ценностях: доброте, дружбе, любви 
к ближнему и вере в лучшее.

Также посетителям Мариинского 

театра ростовчане представили опе-
ру Джакомо Пуччини «Турандот».

22 сентября ансамбль песни 
и танца «Легенда» в Государ-
ственной академической капелле 
Санкт-Петербурга показал музы-
кально-театрализованное действие 
«Сказ о Тихом Доне». Со сцены 
прозвучали казачьи песни, артисты 
показали яркие хореографические 
постановки, фланкировку шаш-
ками, а также бытовые сценки из 
жизни казаков вольного Дона.

«Кавказская» симфония  
в Мариинке

Торжественное закрытие Дней 
культуры Ростовской области в 
Санкт-Петербурге прошло в Ма-
риинском театре, где с концертной 
программой выступил Ростовский 
академический государственный 
симфонический оркестр под управ-
лением Антона Шабурова. Музы-
канты исполнили произведения 
Сергея Прокофьева и Симфонию для 
большого симфонического оркестра 
№ 4 («Кавказская») ростовского ком-
позитора Леонида Клиничева.

Зрители Северной столицы про-
вожали ростовских артистов после 
всех спектаклей и выступлений 
стоя – под бурные овации с криками 
«Бис!» и «Браво!». Петербуржцы, 
делясь впечатлениями, отмечали 
ошеломляющий успех постановок.

В Дни культуры Ростовской об-
ласти в Санкт-Петербурге также 
работали выставка мастеров деко-
ративно-прикладного искусства 
«Донское ремесло», планшетная 
выставка музеев донского региона 
«Сохраняем во имя будущего», 
экспозиция Государственного му-
зея-заповедника М.А. Шолохова 
«Роман под открытым небом».

Работа всех экспозиций сопрово-
ждалась показом фильмов о Ростов-
ской области и выдающихся людях 
Дона, комментариями и короткими 
экскурсиями музейных работников.

цитата

Этот год проходит для нас под 
девизом «Ростовская область 
– одна такая» – любимая, род-
ная, творческая, вольная. На-
деюсь, в эти дни жители Север-
ной столицы прочувствовали 
это сполна. Культура как часть 
исторического кода являет-
ся объединяющей силой, спо-
собной сближать людей через 
любые расстояния. Благодарю 
всех, кто откликнулся на наше 
приглашение, и рассчитываю, 
что знакомство с традициями, 
искусством и ремеслами Дона 
послужит дальнейшему укреп-
лению дружеских связей Юж-
ной и Северной столиц.
Василий Голубев, губернатор 
Ростовской области

   Донские казаки песней 
встречали участников тор-

жественного открытия Дней культу-
ры Ростовской области в Санкт-Петербурге
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На подмогу сердцу
Кардиологический центр со-

здают на базе Аксайской ЦРБ. 
Финансируют работы по феде-
ральному проекту «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми заболевания-
ми», который входит в нацпроект 
«Здравоохранение».

Как уточняется на сайте админи-
страции района, сейчас идет под-
готовка помещения для установки 
мощного компьютерного рентге-
новского томографа. В больнице 
он появится в октябре и позволит 
проводить высокоточные исследо-
вания сердца и головного мозга.

– Для отделения реанимации 
закуплено новое оборудование: со-
временные аппараты искусствен-
ной вентиляции легких, реанима-
ционные кровати, аппарат УЗИ и 
другое важнейшее оборудование. 
А в следующем году на территории 
больницы планируется установить 
дополнительный модуль для кар-
диоцентра, – конкретизировали в 
администрации района.

А еще одной новацией в боль-
нице станет открытие там второго 
флюорографического кабинета, 
что позволит разделить потоки 
пациентов, которым требуется ис-
следование легких. Оборудование 
есть, сейчас готовят помещение. 
Открыть кабинет намечено в бу-
дущем году.

Счёт шёл  
уже на часы

Острое гнойное воспаление 
едва не отправило на тот свет 
61-летнюю ростовчанку.

Поначалу женщина поступила 
в нейрохирургическое отделение 
ГБСМП Ростова-на-Дону из-за 
жалоб на сильные боли в пояснице. 
Однако когда ее обследовали, вы-
яснилось, что проблема серьезнее: 
в пояснично-крестцовом отделе у 
нее обнаружилась огромная флег-
мона – острое гнойное воспаление. 
Нарыв уже буквально «расплавил» 
мышцы.

Процесс оказался чрезвычайно 
запущенным, распространился по 
всему организму и спровоцировал 
сепсис – состояние, угрожающее 
жизни. Счет в прямом смысле слова 
шел на часы.

– Оперировали пациентку двумя 
бригадами хирургов. Одна занима-
лась флегмоной в пояснично-крест-
цовом отделе, другая оперировала 
абсцессы на руках и ногах, ставшие 
последствиями этого гнойно-вос-
палительного процесса. Операция 
длилась три часа и закончилась 
благополучно, – сообщили в боль-
нице.

Случай этот медики называют 
уникальным. А толчком, спро-
воцировавшим такое состояние, 
вероятно, мог стать запущенный 
остеохондроз, осложненный вос-
палением позвонков и межпозво-
ночных дисков.

Ростовчанке потребовался и ком-
плекс дальнейших хирургических 
вмешательств, включая пересадку 
кожи. Выписали ее совершенно 
здоровой.

От сурка до чумы
В федеральном Роспотребнад-

зоре сообщили, что приняли до-
полнительные меры, чтобы не 
допустить завоза в страну чумы.

Это объясняется ситуацией в 
Монголии, где недавно подтвер-
дили заболевание взрослого чело-
века в сомоне (административной 
единице) Мёст бубонной чумой. 
Прежде чуму диагностировали у 
пациента в сомоне Цэцэг. Об этом 
сообщается на сайте Роспотребнад-
зора РФ. Заразились жители из-за 
употребления инфицированного 
мяса сурков, которые были добыты 
в длительно существующем при-
родном очаге чумы.

Расстояние от границ России 
до мест, где болезнь дала о себе 
знать, – приблизительно 500 км. В 
ведомстве сообщили, что приняты 
дополнительные меры, обеспечена 
готовность к оперативному выяв-
лению случаев заболевания. Риск 
завоза этой инфекции в Россию 
расценивается как минимальный, 
ситуация – на строгом контроле.
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   В стартовом составе вышло два футболиста «Ростова»

Выиграли  
на классе
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podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» на домашней 
площадке обыграл май-

копский «АГУ-АдыИФ» со счетом 
37:29. Матч проходил в ростовском 
Дворце спорта, который скоро за-
кроют на капитальный ремонт.

Минус три
Ростовская команда недосчита-

лась трех игроков. Встречу против 
адыгейской команды пропустили 
разыгрывающая Ярослава Фролова 
и вратарь Анастасия Лагина – они 
восстанавливаются после травм. 
Полина Кузнецова тренируется по 
индивидуальной программе после 
повреждения, полученного на Все-
российской спартакиаде.

Встречу с «АГУ-АдыИФ» коман-
да Эдуарда Кокшарова начала сле-
дующим составом: Ксения Макее-
ва, Владлена Бобровникова, Екате-
рина Зеленкова, Юлия Манагарова, 
Анна Сень, Кристина Кожокарь и 
Виктория Калинина.

Счет в матче открыли гостьи, но 
большой пользы это им не принесло. 
«Ростов-Дон» отыгрался и довольно 
быстро создал комфортный задел в 
три мяча – 6:3. Ростовчанки посте-
пенно наращивали преимущество и 
к перерыву все вопросы о победите-
ле матча были сняты – 21:10. Стоит 
отметить, что перед матчем в победу 
команды из Майкопа верили только 
самые ярые ее болельщики, такой 
большой была разница в классе.

Дебют голкипера
Во втором тайме в воротах «Рос-

тов-Дона» Викторию Калинину 
сменила юная Алина Чернова. Во 
второй половине встречи Эдуард 
Кокшаров стал активно прово-
дить ротацию. Практически все 
полевые игроки получили шанс 
проявить себя.

На 42-й минуте у «Ростов-До-
на» началась «голевая засуха», 
которая продолжалась 270 секунд. 
Несмотря на это матч завершился 
уверенной победой ростовчанок – 
37:29. Лучшим игроком в составе 
«Ростов-Дона» была признана Ека-
терина Зеленкова, которая заброси-
ла девять мячей в ворота соперниц.

– Во втором тайме не получилось 
с защитой, но с нападением более 
или менее справились. Рада, что мы 
победили. Но собой недовольна, 
– резюмировала она после матча.

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
сыграла вничью 0:0 с та-
ганрогским «Форте» в мат-
че 10-го тура Второй лиги.

Матч проходил в Таган-
роге. «Чайка» возглавляла 
турнирную таблицу, но 
матч против «Форте» лег-
ким быть для нее не обещал. 
В этом сезоне приморская 
команда немного забуксо-
вала, но способна потрепать 
нервы любому коллективу.

Начали хозяева поля ак-
тивно, но песчанокопцы 
постепенно стали забирать 
инициативу в свои руки. 
Футболисты «Чайки» со-
здали несколько опасных 
моментов, но реализовать 
их так и не смогли. На 
помощь «Форте» пришла 
даже перекладина. В итоге 
матч завершился нулевой 
ничьей.

– Областное дерби. У 
нас каждая игра – как фи-
нальная. Мы были готовы к 
тому, что «Форте» выйдет 

   СБОРНАЯ РОССИИ

Сборная России по футбо-
лу в товарищеском матче 
обыграла сборную Кирги-
зии со счетом 2:1.

Подопечные Валерия Кар-
пина проводили первый 
международный матч за 
долгое время. Стадион в 
Бишкеке посетили 14 ты-
сяч зрителей. В старто-
вом составе национальной 
команды России вышли два 
футболиста «Ростова» – за-
щитник Максим Осипенко 
и полузащитник Данил 
Глебов, на поле они провели 
45 минут.

В первом тайме команды 
обменялись голами. В пере-
рыве на поле вышли еще три 
футболиста «желто-синих» 
– защитник Александр Си-
льянов, полузащитник Да-
ниил Уткин и нападающий 
Николай Комличенко.

Матч шел к ничьей 1:1, 
когда на 90-й минуте Ком-

Соседи поставили 
подножку

«Ростов»  
спас Карпина

Наставник майкопской команды 
отметил, что соперники активно 
ротировали состав.

– Поздравляю «Ростов-Дон» с 
победой. Эдуард Александрович 
дал поиграть всем гандболисткам. 
Хорошо, что нет разделения на 
шестерки в чемпионате, как было 
в прошлом году, это отбросило нас 
назад, в том числе и по мастерству. 
Выступление против сильных со-
перников – возможность набраться 
опыта для всех: наши девчонки 
могут улучшить свои навыки, а 
игроки ближайшего резерва силь-
ных команд не сидят и получают 
время на площадке. Сегодня в деле 
была и молодежь: и Решетникова, 
и Пуляева вышли на площадку. К 
сожалению, не справились сегодня 
с Екатериной Зеленковой. Видно, 

Стартовали  
с победы

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» в Саратове в Кубке России 
обыграл команду «Саратов-Вол-
га» со счетом 4:2, но прекратил 
борьбу за трофей.

Хозяева мини-турнира открыли 
счет и удерживали минимальное 
преимущество до перерыва. «Рос-
тов» во втором тайме переломил 
ход встречи, забив четыре мяча 
подряд. Саратовская команда в 
концовке смогла лишь сократить 
отставание в счете. Ростовчане 
одержали победу – 4:2.

– Главный итог для нас неуте-
шителен: мы закончили борьбу 
в турнире, – подвел итог матча 
Сергей Абрамов. – Главное сегод-
ня было – выиграть, чтобы коман-
да не попала в психологическую 
яму. Недоволен первым таймом, 
пришлось жестко поговорить с 
командой в перерыве, после чего 
сумели переломить ход встречи. 
Плюс сегодня сыграл тот фактор, 
что пришлось немного поменять 
сочетания после вчерашней по-
тери нескольких футболистов. В 
целом теперь остается работать 
над своей позицией в чемпионате. 
Хочу сказать спасибо Саратову, 
болельщикам за классный прием!

Несмотря на победу, «Ростов» 
выбыл из розыгрыша Кубка Рос-
сии.

И вновь буллиты
Хоккейный клуб «Ростов» на 

своем льду в серии буллитов про-
играл «Омским крыльям».

«Кондоры» начали матч ударно. 
В течение одной минуты ростов-
чане дважды поразили ворота 
соперника. Произошло это ровно 
в середине первого периода. Во 
второй трети матча гости зеркаль-
но ответили, забросив две безот-
ветные шайбы.

В третьем периоде команды 
обменялись голами. В серии бул-
литов точнее оказались «Омские 
крылья».

– Устал я уже соперников с по-
бедами поздравлять, но придется. 
С победой! Сами все видели. Мы 
в овертайме могли выйти вдвоем 
на ворота, но пробежали мимо 
шайбы, – о чем можно говорить? 
Я их предупредил после первого 
периода, всем сказал в жестком 
виде: «Будьте готовы!». Потом в 
третьем периоде перешли на игру 
в три звена, где-то чуть получше 
стало. Хорошо, Круглов нас опять 
спасает, но это ненадолго. Сейчас 
заберут его обратно в «Сочи», кто 
нас спасать будет? – подвел итог 
матча главный тренер «Ростова» 
Григорий Пантелеев.

«Кондоры» набрали семь очков и 
занимают 18-е место в турнирной 
таблице.

Ростовское трио
Молодежная сборная России по 

футболу в товарищеском матче 
обыграла Казахстан со счетом 
2:1.

На поле стадиона в Минске с пер-
вых минут вышли три футболиста 
«Ростова» – защитники Андрей 
Лангович и Виктор Мелехин, полу-
защитник Кирилл Щетинин.

В первом тайме, когда они были 
на поле, россияне забили два гола. 
Дублем отметился нападающий 
«Динамо» Константин Тюкавин. 
В самом конце встречи Казахстан 
отыграл один мяч, но сравнять 
счет не сумел. Сборная России 
одержала победу с минимальным 
перевесом – 2:1.

личенко в падении отдал 
пас на Уткина, который с 
линии штрафной отпра-
вил мяч в ворота сборной 
Киргизии. Уроженец Аксая 
отличился в своем дебют-
ном матче за национальную 
команду. Встреча заверши-
лась со счетом 2:1.

– Сегодня, 25 сентября, 
ближе к вечеру все «сборни-
ки» приедут в Ростов. Уже 
завтра будет тренировка 
в полном составе. В среду 
выдвигаемся в Грозный, где 
проведем кубковый матч. 
Там же будем тренировать-
ся и в пятницу, после чего 
прямым рейсом отправимся 
в Санкт-Петербург, где про-
ведем тренировку за день до 
матча, – поделился планами 
главный тренер «Ростова» 
и сборной России Валерий 
Карпин.

Следующий матч «Рос-
тов» проведет 29 сентября в 
Грозном. В матче Кубка Рос-
сии ростовчане встретятся с 
«Ахматом».

   Песчанокопцы упустили единоличное лидерство

на игру с нами так, как буд-
то от этого будет зависеть 
все. Это нормально. Игра 
шла кость в кость, все было 
на должном уровне с обеих 
сторон. Считаю, мы были 
ближе к победе. В концов-
ке – да, было нервно... Но 
в первом тайме у нас были 
более выгодные подходы. 
Да и во втором тоже. Надо 
еще очень много работать 
над реализацией, – про-
комментировал результат 
матча исполняющий обя-
занности главного тренера 
«Чайки» Анзур Садиров.

Ростовский СКА в Наль-
чике открыл счет уже на 
15-й минуте, но в начале 
второй половины встречи 
«Спартак» отыгрался, уста-
новив окончательный счет 
матча – 1:1.

«Ротор» и «Чайка» после 
10 туров возглавляют тур-
нирную таблицу с 23 очка-
ми. СКА имеет в активе 14 
баллов и располагается на 
седьмой строчке. «Форте» 
идет следом, имея на один 
балл меньше.

что она прогрессирует, это ра-
достно. Наши же гандболистки не 
сыграли ни на блоке, ни на выходе 
и не помогли вратарям, которые 
сегодня были не очень хороши – 
всего по 22% результативности, – 
подвел итоги матча главный тренер 
«АГУ-АдыИФ» Александр Ревва.

Несмотря на разгромное пора-
жение, команда гостей может зане-
сти себе матч в актив. В отдельно 
взятой второй половине встречи 
майкопчанки победили. «АГУ- 
АдыИФ» уступил «Ростову» мень-
ше 10 мячей впервые за 12 лет.

Следующие матчи чемпионата 
России наша команда проведет на 
выезде. 6 октября «Ростов-Дон» 
встретится с «Астраханочкой», 
8 октября – с волгоградским «Ди-
намо-Синара».

   ГК «Ростов-Дон» в чемпионате России не потерпел ни одного поражения

   Екатерина Зеленкова стала лучшим игроком матча

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 
«АГУ-АдыИФ» (Майкоп) – 37:29 (21:10)

«Ростов-Дон»:  Габисова, Калинина (7/17, 41%), Чернова (6/25, 
24%, 1 гол); Манагарова, Сбытова – 3, Сень – 3, Гутова – 3, Левша – 2,  
Бобровникова – 2, Макеева – 2, Решетникова – 2, Пуляева – 1, Таже-
нова – 3, Кожокарь – 3, Зеленкова – 9, Стаценко – 1.

цитата

Спасибо «АГУ-АдыИФ» за матч. Мое упущение, что на тренировках 
не дошли до отработки защиты против семи игроков (улыбается). 
Вынесли определенные уроки. Сегодня дали поиграть нашим бли-
жайшим резервистам, и с каждым матчем ожидаю от них улучшения 
качества исполнения. Всему свое время.
Эдуард Кокшаров, главный тренер ГК «Ростов-Дон»

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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